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2 Última hora
PAF estima aumento da 
Dívida Pública Federal do país
Previsão do Plano 
Anual de Financiamento 
é de a Dívida Pública 
chegar as cifras de R$ 
6,8 trilhões em 2023

A Dívida Pública Federal – 
que inclui o endividamen-
to interno e externo do 
Brasil – fechou 2022 em 

R$ 5,951 trilhões, informou hoje 
(26) a Secretaria do Tesouro Na-
cional, do Ministério da Economia. 
O valor representou aumento de 
6,02% em relação a 2021, quando a 
dívida estava em R$ 5,614 trilhões.

O valor representou alta de 
1,37% em relação a novembro, 
quando a dívida era de R$ 5,871 
trilhões. Apesar do alto volume de 
emissões em dezembro, a dívida 
ficou abaixo dos limites estabe-
lecidos pelo Plano Anual de Fi-
nanciamento (PAF) de 2022, que 
estabelecia que a dívida pública 
poderia fechar o ano passado en-
tre R$ 6 trilhões e R$ 6,4 trilhões. 
Este ano, o valor, segundo a PAF, 
pode  chegar a R$ 6,8 trilhões. 

A Dívida Pública Mobiliária Fe-
deral interna (DPMFi), que é a par-
te da dívida pública no mercado 
interno, teve o estoque ampliado 
em 1,48% em dezembro, passan-
do de R$ 5,616 trilhões para R$ 
5,699 trilhões. Esse crescimento 
da dívida ocorreu por causa da 
apropriação positiva de juros, no 
valor de R$ 56,3 bilhões (quando 
os juros da dívida são incorpora-
dos ao total mês a mês), e pela 
emissão líquida mensal de R$ 
26,61 bilhões (quando o Tesouro 
emitiu mais títulos do que res-
gatou).

PAF estabelecia que a dívida pública poderia fechar o ano passado entre R$ 6 trilhões e R$ 6,4 trilhões

Apesar da emissão líquida em 
dezembro, o governo terminou o 
ano resgatando R$ 219,1 bilhões 
a mais do que emitiu da dívida 
interna. Segundo o subsecretário 
de Dívida Pública, Otávio Ladeira 
Medeiros, o governo optou por 
usar outras fontes de financia-
mento no ano passado, em vez de 
emitir títulos públicos. Ele citou 
como fontes a devolução de tí-
tulos públicos do Banco Nacional 

de Desenvolvimento Econômico 
e Social (BNDES), transferências 
de lucros do Banco Central para 
o Tesouro Nacional e dinheiro 
da desvinculação de fundos, que 
está em vigor desde 2021.

O estoque da Dívida Pública 
Federal Externa (DPFe), captada 
do mercado internacional, caiu 
0,89% no último mês de 2022, 
encerrando o ano em R$ 252,45 
bilhões (US$ 48,38 bilhões). O 

DIVULGAÇÃO

Ações para chamar atenção sobre educação ambiental
Divulgação

Prefeitura de Manaus realizou ações no Dia Mundial da Educação Ambiental 

Para celebrar o Dia Mundial da 
Educação Ambiental, a Prefeitu-
ra de Manaus realizou diversas 
atividades às margens do igarapé 
do Gigante nesta quinta-feira 
(26), mais precisamente na rua 
Bispo de Hebron (antiga Rua 11), 
no conjunto Hiléia, bairro Re-
denção, Zona Centro-Oeste de 
Manaus.

Mas a programação para ce-
lebrar esse dia começou na úl-
tima segunda-feira (23), quan-
do as equipes das secretarias 
municipais de Meio Ambiente 
e Sustentabilidade (Semmas) e 
de Limpeza Urbana (Semulsp) 
iniciaram os trabalhos de remo-
ção de resíduos das margens do 
igarapé do Gigante e o plantio de 
mais de 50 mudas.

“Trabalhamos a educação am-
biental todos os dias, mas a ce-
lebração neste dia de hoje foi 
instituída pela Unesco há algu-
mas décadas. Então é um mo-
mento que a gente destaca, vem 
conversar com a comunidade, e 
terá continuidade durante todo o 
ano, principalmente valorizando 
iniciativas que já existem iguais a 
essa aqui no igarapé do Gigante”, 
destacou o secretário da Sem-

PREFEITURA 

principal motivo foi a queda de 
0,7% do dólar no mês passado. 
Desse total, R$ 212,18 bilhões 
(US$ 40,66 bilhões) referem-se 
à dívida mobiliária (em títulos 
no mercado internacional) e R$ 
40,28 bilhões (US$ 7,72 bilhões), 
à dívida contratual (com bancos e 
organismos internacionais).

Em 2022, a Dívida Pública Fede-
ral Externa (DPFe) caiu 4,63% em 
relação ao ano anterior, quando 

tinha ficado em R$ 264,72 bilhões. 
Segundo o Tesouro Nacional, ape-
sar de o governo ter aumentado 
o endividamento com organismos 
internacionais no ano passado, 
não houve emissões de títulos 
públicos brasileiros no exterior 
em 2022. A falta de emissões 
contribuiu para a diminuição do 
estoque da dívida no mercado 
estrangeiro.  

Recursos
Por meio da dívida pública, o 

Tesouro Nacional emite títulos 
públicos para pegar empresta-
do dinheiro dos investidores e 
honrar compromissos financei-
ros. Em troca, compromete-se a 
devolver os recursos depois de 
alguns anos, no vencimento do 
papel, com algum rendimento. A 
correção pode seguir a taxa Selic 
(juros básicos da economia), a in-
flação, o câmbio ou ser prefixada 
(definida com antecedência).

Em dezembro, os maiores de-
tentores da dívida pública eram as 
instituições financeiras (29,12%). 
O estoque desse grupo passou de 
R$ 1,61 trilhão para R$ 1,66 trilhão 
de novembro para dezembro.

Em seguida, estão os fundos de 
investimento, com uma fatia de 
23,98%; os fundos de Previdên-
cia, com 22,83%; os investidores 
estrangeiros (9,36%); o governo 
(4,33%); as seguradoras (3,98%) e 
outros (6,4%). Apesar de uma leve 
alta nos últimos meses de 2022, 
a participação de estrangeiros na 
dívida interna caiu em relação a 
dezembro de 2021, quando estava 
em 10,6%. O interesse dos es-
trangeiros na dívida interna serve 
como parâmetro para a confiabi-
lidade da dívida pública brasileira 
no exterior.

mas, Antonio Stroski.
O coordenador da Coleta Se-

letiva da Semulsp, Luiz Paz, 
disse que o envolvimento da 
comunidade é muito importante 
no processo de preservação do 
meio ambiente. “A prefeitura, 
por meio da Semulsp e da Sem-

mas, tem trabalhado intensa-
mente na cidade, seja nos iga-
rapés ou em ações iguais a essa, 
e o apoio, além da participação 
da comunidade, é importante 
para termos êxito no trabalho”, 
completou Paz.

A dona de casa Maria Auxi-

liadora, moradora do local há 
mais de 30 anos, agradeceu a 
ação da Prefeitura de Manaus. 
“Estou morando há 30 anos e, 
para viver num ambiente mais 
saudável, temos que preservar. 
O recado que deixo é botar a 
mão na consciência. É um lugar 

que a gente convive e a gente 
mesmo tem que cuidar do 
igarapé, do ambiente que a 
gente mora, observar a lim-
peza, deixar o lixo sempre na 
lixeira e nos horários que os 
carros passam. Uma ótima 
ação com certeza”.

 
Ações
Durante toda a quinta-feira 

(26), a Prefeitura de Manaus 
fez a doação de mais de 300 
mudas de plantas e ainda 
finalizou o plantio de mais 
de 50, tanto às margens do 
igarapé, quanto na Área de 
Preservação Permanente 
(APP) ao redor do Gigante. 

No local, foi montado um 
pequeno espaço onde a equi-
pe da Divisão de Educação 
Ambiental da Semmas fez 
a formação de brigada de 
combate ao caramujo afri-
cano com a comunidade. Em 
paralelo, a equipe da Semulsp 
percorreu as ruas do con-
junto, levando o trabalho de 
sensibilização “porta a porta” 
sobre o descarte correto de 
resíduos e o horário em que 
o carro coletor passa no local.



O Feira do São Francisco 
A feira municipal do São Francisco, 

na rua General Carneiro, bairro São 
Francisco, Zona Sul de Manaus será 
revitalizada pela Prefeitura de Manaus 
nos próximos meses. Orçado em R$ 
436 mil, o serviço contempla a reforma 
geral da cobertura, do piso, do sistema 
de drenagem, das instalações elétricas 
e das esquadrias, além de pintura e 
modernização do espaço, que contém 
cerca de 836 metros quadrados, com 
48 permissionários. 

 De acordo com o secretário mu-
nicipal de Agricultura, Abastecimen-
to, Centro e Comércio Informal (Se-
macc), Wanderson Costa, o empenho 
da equipe é para que as obras sejam 
concluídas no menor tempo possível. 

Rede de Proteção 
A Polícia Federal deflagrou ontem, 

em todo o país, a Operação Rede de 
Proteção, com o objetivo de repri-
mir crimes sexuais contra crianças e 
adolescentes. As ações da operação 
tiveram início nos primeiros dias deste 
ano, com o cumprimento de man-
dados de prisão de criminosos que 
já constavam do Banco Nacional de 
Monitoramento de Prisões (BNMP), 
mas ainda estavam em liberdade.

Simultaneamente, ainda houve a 
deflagração de operações centradas 
em crimes sexuais contra crianças por 
meio da internet, as quais vêm sendo 
conduzidas por delegacias e superin-
tendências de todas as unidades da 
Federação.

“Chá com o Suas”
A Prefeitura de Manaus, por meio 

do Conselho Municipal de Assistência 
Social (Cmas), promove hoje a oficina 
de capacitação “Chá com o Suas”, vol-
tada para Organizações da Sociedade 
Civil (OSCs) atuantes na cidade.

 Com o objetivo de capacitar os 
técnicos e assistentes sociais que 
atuam diretamente na execução de 
programas, projetos e serviços em 
suas organizações sociais e da rede 
complementar do Sistema Único de 
Assistência Social (Suas) no município 
de Manaus, o evento receberá mais de 
100 profissionais no Parque Municipal 
do Idoso, localizado no bairro Nossa 
Senhora das Graças, Zona Centro-
-Sul, às 9h.

 
Pacheco, não!
Um grupo de mais de 5 mil ad-

vogados divulgou, nesta quarta-feira 
(25), uma carta com críticas ao pre-
sidente do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), e contra a reeleição do 
parlamentar para mais dois anos no 
comando da Casa. Os responsáveis 
pelo documento fazem parte do Mo-
vimento Advogados de Direita Brasil.

No texto, subscrito por 5.341 advo-
gados, os profissionais afirmam que 
Pacheco, “de forma reiterada, per-
maneceu omisso e inerte em suas 
atribuições, deixando de atuar em prol 
da satisfação dos anseios de maciça 
parte da população”. O grupo afirma 
também que o senador permitiu deli-
beradamente a intervenção do Poder 
Judiciário nos poderes Executivo e 
Legislativo.

Não mexa comigo
A Polícia Civil do Distrito Federal 

indiciou, nesta quarta-feira (25), Luiz 
Carlos Basseto Júnior, que hostilizou 
Cristiano Zanin, advogado do presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva (PT), 
no aeroporto Juscelino Kubitschek, 
em Brasília. De acordo com o pro-
cesso, Basseto Júnior é acusado de 
crimes contra a honra e injúria.

O episódio aconteceu no banhei-
ro do aeroporto, quando Zanin foi 
abordado quando escovava os den-
tes. Basseto Júnior, que aparece em 
gravação de celular com máscara de 
proteção facial e camiseta laranja, 
chama o criminalista de “vagabun-
do”, “safado”, “bandido” e “corrupto”, 
enquanto filma a cena.

Polêmica
O procurador-geral da União, 

Marcelo Eugênio, confirmou que o 
governo do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) vai atuar para pedir 
a exclusão de postagens que con-
siderar desinformativas. O assunto 
tem causado polêmica sobre qual 
conceito será adotado para definir 
o que é ou não desinformação e 
abriu discussão a respeito do risco 
de censura nas redes sociais.

O próprio perfil oficial da Secreta-
ria de Comunicação da Presidência 
no Twitter tem sido alvo de críticas 

por compartilhar informações que 
podem ser classificadas como in-
verídicas. 

Prates
Ontem, o conselho diretor da Pe-

trobras aprovou o nome de Jean 
Paul Prates para presidir a empresa. 
A aprovação ocorreu por unanimi-
dade. Desde a transição do governo 
Lula, Prates era cotado para um 
cargo de destaque. Ele renunciou 
ao mandato de senador, movimento 
que era necessário para que pudes-
se assumir o comando da estatal. 
Na Petrobras, Prates fica na vaga 
deixada por Caio Mário Paes de An-
drade, indicado por Jair Bolsonaro 
em meados de 2022.

Mercadante no BNDS
O Conselho de Administração 

do Banco Nacional de Desenvolvi-
mento Econômico e Social (BNDES) 
aprovou, ontem, o nome de Aloizio 
Mercadante para o cargo de presi-
dente do banco de fomento estatal. 
A aprovação do petista, indicado pelo 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT), ocorreu de maneira unânime. 
Além do nome do ex-ministro da 
Educação do governo Dilma Rous-
seff (PT), também foram aprovadas 
as entradas de três diretores: Tere-
za Campello, Natalia Dias e Helena 
Tenorio. 

Prova de vida
A partir de agora, a chamada pro-

va de vida, procedimento essencial 
para o pagamento de aposenta-
dorias e pensões, ficará a cargo do 
próprio INSS. Com a mudança, o se-
gurado não precisa mais comparecer 
pessoalmente à agência bancária 
onde recebe o dinheiro para com-
provar que está vivo. Isso será feito 
através do cruzamento de dados 
da própria Previdência com outros 
órgãos públicos. Pelas novas regras, 
o INSS terá 10 meses a partir da data 
de aniversário do beneficiário para 
comprovar que o titular está vivo. Se 
não conseguir, o segurado ganhará 
mais dois meses para provar que está 
vivo e, assim, continuar recebendo. 

Foi “golpe”
Congressistas criticaram as falas 

recentes do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) que classificam o 
impeachment da ex-presidente Dil-
ma Rousseff (PT) como um “golpe”. 
Nas redes sociais, parlamentares 
cobraram do ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Alexandre de 
Moraes medidas contra a desin-
formação propagada pelo chefe do 
Executivo, no exterior.

Nesta semana, o petista fez duas 
declarações públicas nesse senti-
do: uma delas na última segunda-
-feira (23), ao lado do presidente 

da Argentina, Alberto Fernández, e do 
ex-presidente da Bolívia Evo Morales. 
A outra, nesta quarta (25), em reunião 
com o presidente uruguaio, Luis Alberto 
Lacalle Pou, em Montevidéu.

Impeachment
O deputado federal Sanderson (PL-

-RS) apresentou à Câmara o primeiro 
pedido de impeachment do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT). Ele acusa 
o atual chefe do Executivo de cometer 
crime de responsabilidade ao alegar 
ter havido um golpe de Estado no 
Brasil em 2016, na ocasião em que a 
então presidente Dilma Rousseff (PT) 
foi derrubada em um processo de im-
peachment. “Ao afirmar, em discurso 
oficial e público, que o impeachment 
de Dilma Rousseff foi um golpe de 
Estado, Lula atenta contra os Poderes, 
Câmara e Senado, bem como contra a 
Constituição Federal, situação que por 
si só impõe a abertura de impeachment 
pela flagrante prática de crime de res-
ponsabilidade”, disse o parlamentar, 
em suas redes sociais.

Aborto
Após os protestos do último dia 8, 

a ministra Rosa Weber, presidente do 
Supremo Tribunal Federal (STF), deixou 
fora da pauta da Corte casos como o 
marco temporal e a descriminalização 
do aborto até a 12ª semana de gravidez. 
A ideia seria deixar o STF longe dos holo-
fotes e, assim, evitar que o tribunal volte 
a ser alvo de manifestantes. A primeira 
sessão de julgamentos, marcada para 
1º de fevereiro, terá uma ação sobre 
os “limites da coisa julgada”. O relator 
será o ministro Luís Roberto Barroso.

Telegram
O ministro Alexandre de Moraes, do 

Supremo Tribunal Federal (STF), apli-
cou uma multa de R$ 1,2 milhão ao 
serviço de mensagens instantâneas 
Telegram por descumprir uma ordem 
da Corte. Moraes havia ordenado que 
a plataforma bloqueasse o canal do 
deputado federal Nikolas Ferreira (PL-
-MG), acusado de ter incentivado os 
atos de vandalismo na Praça dos Três 
Poderes, em 8 de janeiro. O Telegram 
cumpriu parte da decisão, mas pediu 
a Moraes que reconsiderasse o blo-
queio à conta de Nikolas, sugerindo a 
exclusão de publicações consideradas 
problemáticas. 

Poder demais
O deputado federal eleito Nikolas 

Ferreira (PL-MG) avaliou que o ministro 
do Supremo Tribunal Federal (STF) Ale-
xandre de Moraes possui poder demais, 
e isso, em sua visão, representa um 
“perigo” para o Brasil. Ontem, Nikolas 
celebrava a resistência do Telegram em 
não suspender a sua conta.

Moraes ordenou, no dia 11 de janeiro, 
que a conta do congressista eleito fosse 
derrubada pela plataforma. O Telegram 
respondeu ao Supremo que a decisão 
possui “fundamentações genéricas” e 
“desproporcionais”, demonstrando in-
disposição para cumpri-la. Moraes se 
mostrou irredutível diante da posição 
da plataforma, e como punição fixou 
uma multa de R$ 1,2 milhão.

Amazonas segue em ‘muito 
baixo risco’ para Covid-19

A cobertura vacinal contra a Covid-19 é ampliada no Amazonas, alcançando 73,8%, consideran-
do a população de 3 anos ou mais. Manaus, capital do Estado, apresenta cobertura de 81%, e o 
interior do Estado apresenta cobertura de 65,5%. Além do avanço, o Amazonas segue em ‘muito 
baixo risco’ para a doença. 

O cenário consta no primeiro Boletim Ampliado de Covid-19 e de Síndrome Respiratória Aguda 
Grave (SRAG) do ano. O boletim é produzido pela Fundação de Vigilância em Saúde do Amazonas 
– Drª Rosemary Costa Pinto (FVS-RCP), vinculada à Secretaria de Estado de Saúde do Amazonas 
(SES-AM), e contém a análise epidemiológica dos últimos dois meses (23 de novembro de 2022 
a 23 de janeiro de 2023).

Considerando a população de 12 anos ou mais, o Amazonas apresenta cobertura vacinal de 53% 
para a 1ª dose de reforço. Nos últimos dois meses, houve maior registro de 2ª dose de reforço, 
com 57.691 doses registradas.

Conforme o boletim, o Amazonas apresenta a menor incidência pela doença entre os Estados 
do país, no período analisado, com uma taxa de 71 casos a cada 100 mil habitantes. 

Ao deputado estadual Roberto Cidade (União Brasil), presidente da 
Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam), por defender o Projeto 
de Lei (PL) nº 439/2022, que estabelece diretrizes para a instituição 
da Política Estadual de Inclusão Social de Pessoas com Nanismo. De 
acordo com o parlamentar, o nanismo não afeta a capacidade cogni-
tiva, apenas requer adequações estruturais e, sobretudo, respeito da 
sociedade. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

À inércia do governo federal, que até agora não definiu o novo comandante 
superintendente da Zona Franca de Manaus (Suframa). A Advogacia-Geral da 
União (AGU) definiu que o servidor substituto do cargo de superintendente 
adjunto executivo possa assumir as atribuições da Suframa, ficando então 
a economista Ana Maria Souza, que é a atual superintendente-adjunta 
executiva substituta, à frente do cargo até a nomeação de um novo titular.
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O empresário, o jornalista e o ministro

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

O lobby é um instrumento 
democrático da sociedade

O presidente Lula, não é de hoje, fala em regular as redes sociais. 
Já em seu segundo mandato de presidente, de 2007 a 2010, foi cria-
do um Marco Regulatório da Comunicação letrônica, que propunha 
a criação de uma agência reguladora para a comunicação social. O 
projeto não foi levado adiante por sua sucessora, Dilma Rouseff. 
Com a vitória de Bolsonaro sobre Haddad na disputa presidencial de 
2018, impulsionada, em grande medida, por comunicação via redes 
sociais, a regulação dessas mídias se tornou questão de honra para 
o presidente e seu grupo.

Entretanto, uma regulamentação das redes sociais não é tarefa sim-
ples, nem fácil. A discussão envolve o fundamental direito à liberdade 
de expressão de um lado, e, de outro, a preocupação em proteger a 
sociedade de danos causados por publicações indevidas, hoje conhe-
cidas como fake news ou postagens consideradas “desinformativas”.

Internamente, as plataformas têm seus próprios parâmetros apli-
cadas às postagens e retiram do ar conteúdos que firam suas e 
diretrizes. Mensagens como “sua publicação está violando nossos 
padrões de comunidade” ou “sua postagem viola nossas diretrizes 
da comunidade” revelam ao autor, às vezes de maneira nebulosa, 
é verdade, o motivo de a postagem ou perfil ter sido bloqueado. A 
legitimidade dessa moderação feita pelas plataformas, empresas 
privadas, é controversa.

Mesmo sem haver uma legislação específica para as redes sociais e 
apesar da Constituição e da Lei nº 12.965/2014, o Marco Regulatório 
da Internet, protegerem a liberdade de expressão, assim como outros 
direitos fundamentais, no Brasil, como em nenhum outro lugar do 
mundo, tem-se visto um homem, um magistrado, decidindo, a torto 
e a direito, pela derrubada de postagens, contas e até mesmo de 
uma plataforma inteira. Trata-se do Ministro do Supremo Tribunal 
Federal e constitucionalista Alexandre de Moraes. 

Sobre a atuação de Moraes, o jornalista estadunidense Glenn 
Greenwald, embora reconhecidamente de esquerda, denunciou ao 
mundo que “o regime de censura no Brasil está crescendo rapida-
mente”. A postagem foi feita no Twitter, no dia 13 de janeiro. O dono 
da rede, o empresário inovador Elon Musk, disse considerar esse 
estado de coisas “extremamente preocupante. Não se pode negar 
que os gringos têm razão.

A regulamentação do lobby, tema 
polêmico no Brasil, é objeto do Projeto 
de Lei 1.202/07, aprovado no final de 
novembro pela Câmara dos Deputa-
dos, depois de um longo período de 
tramitação, devendo agora ser votado 
no Senado. É interessante notar que 
a proposta, que abrange a prática 
perante agentes dos Três Poderes, 
estabelece pressupostos de trans-
parência e livre defesa dos interesses 
públicos. Com tal definição, trata-se 
de um instrumento democrático da 
sociedade.

É pertinente lembrar que a regu-
lamentação do lobby é um dos cri-
térios exigidos pela Organização para 
a Cooperação e o Desenvolvimento 
Econômico (OCDE). Ademais, é uma 
prática institucionalizada em todas 
as nações avançadas. Não podemos 
seguir à margem de um exercício le-
gítimo de interação de pessoas físicas 
e jurídicas com o Estado, na defesa de 
proposições importantes para o avan-
ço do País nas mais distintas áreas.

 O que não pode persistir é o que 
acontece há muito tempo no Brasil, 
onde, muitas vezes, se pratica um 
modelo distorcido de lobby, sem con-
teúdo técnico, critérios e objetivos 
claros. E como não é algo regulamen-
tado, acaba faltando transparência na 
abordagem dos agentes públicos e 
quanto aos reais interesses colocados 
na mesa, nem sempre republicanos 
ou de relevância para a sociedade. 
Assim, foi oportuna a aprovação do 
Projeto de Lei na Câmara, às véspe-
ras do início da nova Legislatura do 
Congresso Nacional.

Há alguns casos que evidenciam o 
caráter nocivo do lobismo enviesado 
de interesses meramente particu-
lares. No setor de resíduos sólidos, 
temos assistido a situações em que 
essa prática distorcida é nociva à so-
ciedade. Exemplo: embora os aterros 
sanitários sejam comprovadamente a 
rota tecnológica mais barata para a 
destinação final em um país imenso 
como o nosso, a senadora Rose de 
Freitas (MDB/ES) apresentou, em 
2021, o Projeto de Lei 4.603, que 
altera a Política Nacional de Resíduos 
Sólido (Lei 12.305). Esta, dentre ou-
tras medidas, incentiva a recuperação 
energética como forma de destinação 
e disposição ambientalmente ade-
quada dos rejeitos.

Pois bem, na justificativa de sua 
proposta, a parlamentar afirma que 
“nem sempre os aterros sanitários 
são a solução mais vantajosa para 
municípios, pois exigem aquisição de 
grandes áreas, altos investimentos na 
implantação e operação, longas rotas 

de transporte, além de uma coleta se-
letiva implantada com sucesso. Caso 
contrário, a vida útil do aterro pode ser 
drasticamente reduzida”. Ela aponta a 
incineração como solução mais ade-
quada. Desconhece, entretanto, os 
custos envolvidos, centenas de vezes 
mais elevados. Desconhece ainda que 
o aterro sanitário sempre existirá pois 
é parte da gestão sustentável dos 
resíduos. Qualquer que seja a rota tec-
nológica utilizada, entre 17 a 23% dos 
rejeitos devem ir para o aterro. Esse 
tipo de proposição, provavelmente 
advinda do “lobby” de algum setor, 
precisa ser discutida antes de virar 
lei. Muitas vezes, o parlamentar não 
conhece o tema, mas acaba legislando 
sobre algo diametralmente oposto à 
realidade e aos interesses maiores da 
população e do País.

Outro exemplo refere-se à areia 
de fundição. Alguém está se apro-
veitando de um artifício legislativo 
para aprovar seu uso indiscriminado, 
em qualquer quantidade, de qualquer 
origem e sem controle ambiental. Po-
rém, sabidamente, trata-se de um 
resíduo que requer extremo cuidado, 
pois pode conter substâncias poten-
cialmente danosas ao meio ambiente. 
Tramitam neste momento dois proje-
tos no Congresso Nacional para liberar 
a utilização.

Também estamos acompanhando 
o Projeto de Lei 0390.6/2021, em 
tramitação na Assembleia Legislativa 
de Santa Catarina, que estabelece a 
oxirredução “como solução ambien-
talmente mais eficiente e segura para 
a destinação final de resíduos sólidos” 
no Estado. Conforme se observa na 
justificativa da proposta, deseja-se 
incluir o sistema na Política Estadu-
al de resíduos Sólidos. Pasmem: os 
conceitos técnicos apresentados na 
propositura carecem de legitimidade 
legal, técnica e ambiental, estabele-
cendo um processo equivocado, num 
claro retrocesso nos cuidados que 
as legislações estadual e brasileira 
preconizam para a área.

Conceitos desvirtuados, apenas 
focados em metas comerciais es-
pecíficas, provavelmente sejam uns 
dos principais responsáveis pelo 
preconceito com o qual o lobby é 
visto no Brasil, que dificulta sua re-
gulamentação. No entanto, quando 
transparente, com embasamento 
técnico, dados concretos e propó-
sitos corretos, a prática é positiva, 
legítima e necessária. É um dos 
canais para se escutar a socieda-
de, fazer diagnósticos e promover 
políticas públicas mais aderentes 
às demandas da população.

Polícia cenográfica de Flávio Dino custa ao pagador de 
impostos R$116 milhões em diárias

Destino da grana

O grosso da gastança, R$100 
milhões, banca os policiais 
mobilizados em Brasília. Ou-
tros R$16 milhões são para 
“colaboradores eventuais”.

Explica aí

Diz o MJ que as diárias ban-
cam policiais enviados por 16 
estados, como “resposta aos 
atos antidemocráticos ocor-
ridos no dia 8 de janeiro”.

‘Curralzinho’

O “patrulhamento ostensi-
vo” da polícia do Dino é entre 
a Praça dos Três Poderes e a 
Rodoviária do Plano Piloto, 
trecho que não chega a 3km.

Dias contados

A previsão é que a Força 
Nacional deixe Brasília no dia 
4, após o fim da intervenção 
federal na Segurança do DF, 
em 31 de janeiro.

Mentalidade atrasada

Defender ideias retrógra-
das no campo econômico, es-
timular o velho ódio aos em-
pregadores, em sua jornada 
pela luta de classes, e mentir 
ao chamar o impeachment 
de Dilma (PT) de “golpe”, são 
marcas de Lula, após sua pos-
se, que se somam ao discurso 
terceiro-mundista atrasado, 
adotado na primeira viagem 
ao exterior. Seus discursos 
anacrônicos deixaram claro 
que a política externa objeti-
va “liderar” países pobres, em 
vez que posicionar o Brasil no 
lugar devido, entre os países 
mais ricos.

Complexo de vira-latas

Celso Amorim, o ideólogo do 
atraso, foi quem convenceu o 
presidente a assumir o “com-
plexo de vira-latas” descrito 
pelo genial Nelson Rodrigues.

Peça decorativa

Para afinar o discurso do 
atraso, Lula não recorreu a 
Mauro Vieira, o ministro de 
direito, e sim a Celso Amorim, 
o chanceler de fato.

O novo Top-top

Mauro Vieira até desistiu de 
aparecer na foto, cedendo lu-
gar a Amorim, novo aspone 
para assuntos internacionais 
aleatórios de Lula

Assalto continuado

É preciso discutir o fim da 
remuneração para vereado-
res de cidades com menos de 
1 milhão de habitantes. Em 11 
cidades paulistas, eles custam 
aos munícipes mais que toda 
a receita e nem sequer são 
presos. O pior é que o caso se 
estende a centenas de outros 
municípios, Brasil afora.

Climão

O pito que Michel Temer 
deu em Lula, ao mandá-lo 
descer do palanque, atiçou 
emedebistas que querem sa-
ber como vai ficar o clima entre 
a ministra Simone Tebet (Pla-
nejamento), próxima a Temer, 
e o petista.

Impeachment nele

Para o deputado Sander-
son (PL-RS) quando Lula, na 
Argentina, chamou o impea-
chment de Dilma de “golpe”, 
atentou contra a Constituição 
e cometeu “crime de respon-
sabilidade”. Por isso propõe 
seu impeachment.

Por suposto

Para o MBL, movimento 
criado na era Dilma, “se o 
impeachment foi golpe, está 
na hora de colocar [o ministro 
do STF Ricardo] Lewandowski 
e [o senador Renan] Calheiros 
em inquéritos antidemocrá-
ticos”.

A Força Nacional de Segurança, polícia subordinada ao ministro Flávio Dino (Justiça), custou 
ao pagador de impostos mais de R$116 milhões somente em diárias. O valor é para bancar dias 
tranquilos em Brasília, já que os integrantes dessa polícia cenográfica fazem a maior pose, mas 
não efetuaram sequer uma prisão na capital federal. Nem de batedor de carteira. A fatura deve 
ser ainda maior: toda essa grana considera apenas a primeira prorrogação da estadia dos mili-
tares, no dia 9.

Coisa de derrotados

Deputada eleita mais jovem 
do Brasil, Chiara Biondini (PP-
-MG) sofre ação de derro-
tados que reclamam da sua 
idade e querem impedir sua 
posse na Assembleia de Mi-
nas: “tentativa requentada”, 
diz ela.

Moeda: pixuleco

“Qual nome seria o mais pro-
pício para a nova moeda que 
querem criar?” indagou nas 
redes Romeu Tuma Jr, ex-
-secretário nacional de Justi-
ça de Lula. Opções: Merdólar, 
Pixuleco, Surreal, Pesomorto 
ou Mercoco.

Presidência perpétua

O Partido Verde reconduziu 
José Luiz Penna à presidência 
da sigla. São 77 anos de idade, 
dos quais 24 comandando o 
nanico PV. Penna assumiu o 
partido em 1999, sentou na 
cadeira e não saiu mais.

Batendo cabeças

Lula e o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, parecem 
falar idiomas diferentes. A fal-
ta de sintonia chamou aten-
ção até de Gilberto Kassab, 
cacique do PSD, que observou 
certa “discrepância” entre os 
discursos.

DIVULGAÇÃO
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Luiz Gonzaga Alves Pereira
é o presidente da Associação Brasileira de Empresas de 
Tratamento de Resíduos e Efluentes (Abetre
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Vice-governador e cônsul-geral 
do Japão realizam reunião 

Novas alternativas para facilitar conexão aérea entre o Amazonas e o Japão foram discutidas entre as autoridades

O vice-governador do Es-
tado do Amazonas, Ta-
deu de Souza, recebeu,a 
na manhã de ontem 

(26), o cônsul-geral do Japão 
em Manaus, Masahiro Ogino. O 
encontro teve o objetivo alinhar 
estratégias visando a projetos 
de desenvolvimento para o Es-
tado, como novas alternativas 
aéreas que conectem Manaus 
ao Japão.

“Já tem sido um movimento do 
governador Wilson Lima tornar 
Manaus como um hub no modal 
aéreo, inclusive com novos voos 
já em curso, e vamos buscar uma 
estratégia que facilite esse pro-
jeto, possivelmente, através dos 
EUA”, disse o vice-governador, 
que pontuou, ainda, sobre o be-
nefício para o turismo.

“Podemos ter a expansão do 
turismo e, com isso, maior mo-
vimentação da economia local, 
graças aos muitos profissionais 
que ficam nesse trânsito”, acres-
centou.

O cônsul-geral do Japão falou 
também sobre projetos que es-
tão em andamento ou em fase 
de planejamento, principalmen-
te focados nas áreas de Saúde 

CÂMARA FEDERAL 

Amom renuncia cargo de vereador 
para assumir mandato em Brasília

Ministros pró-impeachment 
de Dilma integram governo

DIVULGAÇÃO

Durante entrevista coletiva, o parlamentar anunciou lançamento de Gabinete Móvel e de aplicativos

Cumprindo os passos para to-
mar posse como deputado fe-
deral, o vereador Amom Mandel 
(Cidadania-AM) anunciou em 
uma coletiva de imprensa, nesta 
quinta-feira (26), sua renúncia ao 
cargo de vereador.

O documento de renúncia cita 
o Art. 52, inciso II, alínea “d” da 
Lei Orgânica do Município de Ma-
naus, que proíbe o vereador de 
ser titular de mais de um cargo ou 
mandato público eletivo, ou seja, 
o parlamentar seria impedido de 
assumir o cargo federal se não 
renunciasse. Amom toma posse 
como deputado federal no dia 1º 
de fevereiro, em solenidade na 
Câmara dos Deputados.

Na ocasião, o parlamentar tam-

bém apresentou um relatório em 
forma de revista com mais de 
20 páginas, em formato digital e 
impresso, das ações relacionadas 
ao mandato, dossiês e projetos 
sociais, que pode ser acessado 
por meio do link https://amom.
am/prestacaodecontas2022.

Duas ações foram divulgadas 
por Amom para as próximas se-
manas: o lançamento do Gabinete 
Móvel e do aplicativo Buracôme-
tro em sua fase inicial. Segundo 
Amom, até o final de março, será 
lançado oficialmente o Gabinete 
Móvel, uma van que percorrerá as 
comunidades do Amazonas pro-
movendo um contato direto entre 
a população e o parlamentar. Já 
a versão definitiva do aplicativo 

Buracômetro está sendo desen-
volvida para que a população pos-
sa denunciar a falta de asfalto 
nas ruas.

“Especificamos na prestação 
de contas os principais relató-
rios, que anunciamos na forma 
de dossiês, os aplicativos que 
estamos desenvolvendo, e to-
das as informações relativas ao 
mandato. Economizei mais de R$ 
600 mil ao abrir mão do ‘Co-
tão’ e fui o vereador mais pro-
dutivo da Câmara Municipal de 
Manaus, proporcionalmente, ao 
tempo de mandato. Esse é re-
sultado de um trabalho em equi-
pe, e vamos seguir cumprindo 
com o nosso propósito”, declarou  
Amom Mandel.

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) voltou a di-
zer que o processo de impe-
achment da ex-presidente 
Dilma Rousseff (PT) foi um 
“golpe”, apesar de o afas-
tamento da petista ter sido 
aprovado no Congresso Na-
cional, votado por senadores 
e deputados federais, além 
de comandado pelo Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
assim como determinado 
pela Constituição Federal. 

Na ocasião, o processo foi 
aprovado na Câmara dos De-
putados por 367 a favor, con-
tra 137. No Senado, 61 parla-
mentares também votaram 
a favor do afastamento da 
ex-presidente. Apenas 20 
senadores votaram contra.

Dentre os parlamentares 
que votaram a favor do im-

peachment de Dilma, estão 
alguns ministros do presi-
dente Lula.

Do Senado, apenas a mi-
nistra do Planejamento e 
Orçamento, Simone Tebet, 
integra o atual governo. Ela 
foi uma das parlamentares 
que votaram a favor do afas-
tamento de Dilma.

Já na Câmara dos Depu-
tados, Juscelino Filho, agora 
ministro das Comunicações, 
e André de Paula, ministro 
da Pesca e Aquicultura, vota-
ram a favor do impeachment.

O ministro do Desenvolvi-
mento Agrário, Paulo Teixei-
ra; o secretário de Comuni-
cação Social, Paulo Pimenta; 
e a ministra da Ciência, Tec-
nologia e Inovações, Lucia-
na Santos, votaram contra o 
afastamento de Dilma.

PLANALTO

e Educação. Também participou 
do encontro a cônsul-geral ad-
junta do Japão, Reiko Nakamura.

“Manaus é uma cidade con-
siderada com língua japonesa 
muito ativa, inclusive a única 
com educação estadual da lín-
gua japonesa, o que é muito bom. 
Queremos solicitar um apoio 
para empresas japonesas e co-
reanas que operam as fábricas, 
para que possam ser mantidas 
as atividades, com facilidades 
de acesso aos países de origem, 
por várias questões que se fa-
zem necessárias, e, hoje em dia, 

tem sido muito difícil”, declarou 
Masahiro Ogino.

Turismo
O Governo do Amazonas, por 

meio da Empresa Estadual de 
Turismo do Amazonas (Ama-
zonastur), tem impulsionado 
o setor turístico com obras de 
infraestrutura turística, orde-
namento, ampliação da malha 
aérea e capacitação de profis-
sionais do turismo no último 
ano. Somente em 2022, foram 
investidos R$ 53,5 milhões, ge-
rando impactos positivos para o 

segmento na capital e no interior 
do Estado.

A ampliação da malha aérea 
teve um destaque com articula-
ções que resultaram na conexão 
direta com destinos internacio-
nais e nove frequências sema-
nais para os destinos de Panamá, 
Miami e Fort Lauderdale. Além 
da previsão de inauguração do 
voo Manaus-Bogotá, na Colôm-
bia, em março deste ano, e reuni-
ões realizadas com a Arajet Air-
lines, da República Dominicana, 
para voos sem escalas.

Regionalmente também hou-

Divulgação

ve a expansão de viagens para 
Barcelos, Apuí, Eirunepé, Santa 
Isabel do Rio Negro, Manicoré 
e Borba, que passaram a contar 
com voos comerciais que fazem 
ligação com a cidade de Ma-
naus. Os novos voos são fruto do 
acordo firmado entre Governo 
do Amazonas e a empresa Azul, 
no biênio 2021/2022, para ma-
nutenção de voos e criação de 
novas rotas. 

Presença na CMM 
Nesta semana, o cônsul-geral 

do Japão também realizou visita 
ao presidente da Câmara Mu-
nicipal de Manaus, o vereador 
Caio André (PSC). O objetivo do 
encontro foi estreitar laços com 
o presidente do Legislativo mu-
nicipal, buscar apoio no atendi-
mento às empresas japonesas 
instaladas no Polo Industrial de 
Manaus (PIM) e apoiar a comu-
nidade brasileira nas relações 
com o Japão.

O cônsul-geral ressaltou que 
Manaus é a cidade brasileira 
mais ativa no ensino da língua ja-
ponesa, reflexo da importância 
do Japão no desenvolvimento 
industrial do PIM.

Masahiro Hogino destacou, 
ainda, que o consulado japo-
nês desenvolve um programa 
de assistência comunitária nos 
bairros de Manaus, trabalhando 
a água potável e programas nas 
áreas da saúde e esporte. As 
ações são desenvolvidas com 
verbas oriundas de impostos 
japoneses.

O cônsul-geral do Japão 
falou sobre projetos que 
estão em andamento ou 
em fase de planejamen-
to nas áreas de Saúde e 
Educação

SImone Tebet, Juscelino Filho e André de Paula votaram a favor do impeachment



Flávio Dino apresenta 
‘pacote da democracia’
Após análise de Lula, propostas devem ser apresentadas aos presidentes da Câmara e do Sena-
do no início da nova legislatura, em fevereiro

DIVULGAÇÃO

As propostas apresentadas serão alvo de análise e discussão de outras áreas do governo antes do envio ao Congresso por Lula
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Vacinas foram 
desperdiçadas 
e queimadas

COVID-19

 A gestão do ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) deixou 
vencer 370 mil doses de va-
cinas contra a covid-19 da 
AstraZeneca e teve de inci-
nerar as centenas de milha-
res de imunizantes vencidos, 
afirmou, nesta quinta-feira 
(26), o atual diretor do De-
partamento de Imunizações 
do Ministério da Saúde, Eder 
Gatti.

Em reunião da Comis-
são Intergestores Tripartite 
(CIT), que reúne represen-
tantes do ministério e das 
secretarias municipais e es-
taduais da Saúde, o diretor 
afirmou, ainda, que a gestão 
atual encontrou ao menos 
quatro imunizantes com 
risco de desabastecimento: 
BCG, hepatite B, poliomielite 
(vacina oral) e tríplice viral.

Gatti afirmou que a atual 
gestão do ministério vem 
tentando negociar com os 
fornecedores para regula-
rizar as entregas. O diretor 
detalhou as principais cau-
sas para a baixa oferta de 
cada uma das vacinas.

No caso da vacina BCG, 
dada a recém-nascidos e 
que protege contra a tu-
berculose, a interdição da 
Fundação Ataupho Paiva, no 
Rio, e a demora na entrega 
de doses compradas fora do 
país são algumas das razões 
para o baixo estoque. Gatti 
afirmou que o ministério já 
conseguiu destravar e re-
ceber 2,5 milhões de doses 
e que mais 2 milhões serão 
recebidas até o fim do mês.

Sobre a vacina da hepati-
te B, o diretor afirmou que 
o cronograma está sendo 
negociado com o Institu-
to Butantan, que está em 
tratativas com um parceiro 
privado.

A vacina oral contra a po-
liomielite também está ten-
do o cronograma de entrega 
negociado com a Fiocruz, 
que teve um problema com 
o fornecedor de bisnagas, 
de acordo com o ministério.

Já a tríplice viral, que pro-
tege contra sarampo, ca-
xumba e rubéola, está com 
baixo estoque por ter tido 
mais doses usadas do que o 
previsto em 2022. De acor-
do com Gatti, 4 milhões de 
vacinas serão recebidas em 
fevereiro.

STF determina desde 2020 que povo Yanomami receba atenção especial 

STF vai investigar governo Bolsonaro por dados falsos sobre povo Yanomami 
O Supremo Tribunal Federal 

(STF) detectou descumprimento 
de determinações judiciais, pro-
feridas desde 2020, e indícios de 
prestação de informações falsas 
à Justiça sobre planejamentos e 
ações acerca da situação dos Ya-
nomamis no Brasil. Em razão da 
grave precarização das condições 
de vida, também em decorrên-
cia do garimpo ilegal, a população 
vive uma grande crise sanitária. 
Os indígenas sofrem ainda com 
desnutrição, malária e infecção por 
mercúrio. 

Segundo informações do gabi-
nete do ministro Luís Roberto Bar-
roso, esses indícios, que ocorreram 
durante o governo de Jair Bolsona-
ro (PL), serão apurados. “Em caso 
de identificação dos responsáveis, 
sofrerão o devido processo legal 

para punição”, informou o gabinete 
do ministro, que é relator de ações 
sobre a situação e proteção de 
indígenas no país.

Desde 2020, o STF proferiu diver-
sas decisões determinando à União 
e a entidades federais uma série 
de providências em favor desse 
povo indígena.

No âmbito da Arguição de 
Descumprimento Fundamental 
(ADPF) 709, sob relatoria do mi-
nistro Barroso, o STF ordenou a 
execução de um plano de enfren-
tamento à covid-19 para povos 
indígenas que contemplasse me-
didas de segurança alimentar e de 
ampla atenção à saúde, a criação 
de barreiras sanitárias para impedir 
a entrada de terceiros nas áreas e 
a prioridade de vacinação de tais 
povos. 

Em outro processo, que trami-
ta em sigilo, o STF determinou a 
execução de um plano de expul-
são de invasores da Terra Indí-
gena Yanomami e de outras seis 
terras indígenas, em que há a 
presença ilegal de garimpeiros e  
madeireiros. 

Saída de invasores
As medidas ordenadas incluíram 

a interrupção da chegada do supri-
mento de alimentos, combustíveis 
e itens de primeira necessidade 
nos garimpos ilegais, de forma a 
provocar a saída dos invasores sem 
atos de violência do interior da 
terra indígena; bem como ação com 
uso da força para conter atos de 
violência e proteger as comunida-
des ameaçadas e permanência de 
efetivo no local.

FOME E DESCASO

DIVULGAÇÃO

O ministro da Justiça e 
Segurança Pública, Flá-
vio Dino, entregou nesta 
quinta-feira ao presiden-

te Luiz Inácio Lula da Silva um 
pacote com medidas legislativas 
em resposta aos ataques de 8 de 
janeiro, incluindo a proposta de 
criação de uma Guarda Nacional 
para atuar na segurança dos Três 
Poderes e uma medida provisória 
sobre a atuação das plataformas 
na internet.

Batizado pelo ministro de “pa-
cote da democracia”, as propostas 
também envolverão o aumento 
de penas para crimes contra o 
Estado Democrático de Direito e 
formas de agilizar a perda de bens 
de pessoas e empresas que par-
ticipem de atos antidemocráticos. 
As medidas devem ser enviadas 
ao Congresso em fevereiro, se-
gundo o ministro.

“Hoje estive com o presidente 
da República, entreguei a ele um 
breve resumo dos projetos que 
estamos debatendo no âmbito 
do pacote da democracia, ha-
verá um aprofundamento pos-
terior para que, já no início do 
período legislativo, o presidente 
possa conversar com os outros 
Poderes e ver o destino desses 

projetos, que foram elaborados 
aqui no Ministério da Justiça”, 
disse Dino a jornalistas na sede 
da pasta em Brasília.

“São quatro ideias. Uma emenda 
constitucional relativa à Guarda 
Nacional, uma medida provisória 
sobre internet e dois projetos de 
lei: um trata sobre crimes contra 
o Estado Democrático de Direito, 
aumentando penas e criando al-
guns crimes novos, como atentar 
contra a vida do presidente da 
República, do presidente do Su-
premo, do presidente da Câmara. 
Há outro projeto de lei relativo à 
agilização da perda de bens para 
quem participa de crimes contra 
o Estado Democrático de Direito”, 
disse o ministro.

Na entrevista coletiva, Dino afir-
mou que a criação de uma Guarda 
Nacional não visa à federalização 
da segurança pública do Distrito 
Federal e que, pela proposta ela-
borada, a força atuaria somente 
nas áreas dos Três Poderes, com 
o governo do DF responsável pela 
segurança no restante do terri-
tório.

Na véspera, em entrevista à TV 
Brasil, Dino havia dito que Lula 
pediu a elaboração de uma pro-
posta sobre uma Guarda Nacional 

permanente, por entender que a 
atual Força Nacional de Seguran-
ça Pública, de caráter temporário, 
não atende às necessidades. Ele 
disse à emissora pública que, além 
da segurança das áreas dos Três 
Poderes, a guarda poderia atuar 
em áreas de fronteira, territórios 
indígenas e unidades de conser-
vação.

As falhas na prevenção e na 
repressão por parte da segurança 
pública do Distrito Federal e de 
forças federais, como o Exército, 
contra os atos de vandalismo con-
tra o Palácio do Planalto e os pré-
dios do Congresso Nacional e do 
Supremo Tribunal Federal (STF), 
facilitaram os ataques de apoia-
dores radicais do ex-presidente 
Jair Bolsonaro aos Poderes, em 
8 de janeiro, pedindo um golpe 
militar contra Lula.

Plataformas
Antes da coletiva, em fala de 

abertura de reunião com os secre-
tários de Segurança Pública dos 
Estados, Dino abordou a questão 
da atuação das plataformas na 
internet e disse que o governo 
buscará formas de impor obri-
gações legais a essas empresas.

“Isso deve se dar, obviamente, 

com muito cuidado para proteger 
a sagrada liberdade de expressão 
consignada na Constituição, mas 
não pode ser um vale tudo”, disse.

“Nenhuma liberdade é absolu-
ta, porque, se ela fosse absoluta, 
conduziria à sua própria morte. 
Nem a liberdade de expressão 
é absoluta, porque não existe li-
berdade de expressão para quem 
comete crime, não existe liberda-
de de expressão para quem quer 
destruí-la.”

De acordo com Dino, as pro-
postas apresentadas serão alvo 
de análise e discussão de outras 
áreas do governo antes do envio 
ao Congresso por Lula.

“O presidente Lula, quando con-
siderar oportuno, vai encaminhar 
ao Congresso Nacional, prova-
velmente no mês de fevereiro”, 
afirmou.

O ministro ainda garantiu que 
haverá uma “operação complexa” 
na capital federal para assegu-
rar a segurança das cerimônias 
de início dos anos do Legislativo 
e Judiciário, em 1º de fevereiro, 
quando parlamentares tomarão 
posse e serão eleitos os presi-
dentes da Câmara dos Deputa-
dos e do Senado pelos próximos  
dois anos.
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Jean Paul Prates assume 
presidência e conselho da Petrobras

Presidente interino e conselheiro da Petrobras, Jean Paul Prates

O Conselho de Administra-
ção da Petrobras aprovou 
ontem (26), por unani-
midade, o nome de Jean 

Paul Prates como conselheiro 
da empresa até a próxima as-
sembleia geral de acionistas e o 
elegeu presidente da companhia, 
com mandato até 13 de abril deste 
ano, mesmo prazo dos demais in-
tegrantes da diretoria executiva.  

Prates, que assume a presidên-
cia interina da Petrobras devido 
à renúncia de seu antecessor, 
Caio Paes de Andrade, indicado 
por Jair Bolsonaro, foi indicado 
para o cargo pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva e tomou posse 
como presidente e conselheiro 
de Administração nesta quinta-
-feira. Ele deverá ser efetivado 
no cargo pela assembleia geral de 
acionistas, que se reunirá até o 
mês de abril, aprovando também 
a eleição dos conselheiros.

Segundo a assessoria de im-
prensa da Petrobras, os diretores 
da empresa foram eleitos pelo 
Conselho de Administração em 

CONSUMO

Consumo nos lares brasileiros encerra 
2022 com alta de 3,89% em 2023

REPRODUÇÃO

As análises da entidade sinalizam crescimento de 2,5% no consumo nos lares

O Consumo nos Lares Brasilei-
ros, medido pela Associação Bra-
sileira de Supermercados (Abras), 
encerrou 2022 com alta de 3,89%% 
na comparação com o ano anterior. 
No último trimestre, o indicador 
permaneceu em patamar acima de 
3%, com altas acumuladas em ou-
tubro (3,02%), novembro (3,52%), 
dezembro (3,89%). Em dezembro, 
houve alta de 15,19% ante novem-
bro. Na comparação com dezem-
bro de 2021, a alta é de 6,23%.  

O resultado contempla os for-
matos de loja: atacarejo, super-
mercado convencional, loja de 
vizinhança, hipermercado, mini-
mercado e e-commerce. Todos 

os indicadores são deflacionados 
pelo Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA), medido 
pelo Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE).

“As medidas de estímulo à eco-
nomia, adotadas pelo governo fe-
deral, sustentaram o consumo nos 
lares brasileiros ao longo de 2022. 
No cenário macroeconômico, a 
deflação no preço dos alimentos 
básicos, o pagamento do pacote 
de benefícios sociais, o aumento 
do emprego formal deram impulso 
ao consumo de forma ainda mais 
expressiva no último trimestre”, 
diz a Abras.

De acordo com a entidade, o 

resultado superou as projeções 
estimadas entre 3% e 3,30%. Es-
sas estimativas foram revistas 
em agosto, após a liberação do 
pacote de benefícios de cerca de 
R$ 42 bilhões pelo governo fe-
deral para os programas auxílios 
Brasil, Gás, Caminhoneiro e Ta-
xista. Analistas da entidade cal-
cularam, na época, que cerca de 
50% do montante seria destina-
do à compra de alimentos nos  
supermercados.

“A previsibilidade nos recebi-
mentos dos auxílios e ampliação do 
número de beneficiários ao longo 
do ano foram decisivos para a im-
pulsionar o consumo dos gêneros 

abril de 2021, para um período 
de dois anos. Toda a diretoria, 
incluindo o presidente, termina o 
mandato na mesma data, o que 
explica por que o mandato de Pra-
tes também se encerrará em abril, 
quando ele deverá ser efetivado 
na presidência da empresa pela 
assembleia de acionistas. Cabe 
ao Conselho de Administração 
aprovar a eleição e a renovação 
da diretoria.

Formação
Jean Paul Terra Prates tem 54 

anos, é advogado, formado pela 
Universidade do Estado do Rio 
de Janeiro, mestre em econo-
mia e gestão de petróleo, gás e 
motores pelo Instituto Francês 
do Petróleo e mestre em política 
energética e gestão ambiental 
pela Universidade da Pensilvânia.

Foi membro da assessoria jurí-
dica da Petrobras Internacional 
S.A. (Braspetro), editor da revista 

Oil & Gas Journal Latinoameri-
cana e diretor executivo da Ex-
petro Consultoria em Recursos 
Naturais Ltda.,  maior consultoria 
de petróleo nacional durante os 
anos 1990 e 2000, quando coor-
denou projetos de diversas em-
presas públicas e privadas, nacio-
nais e internacionais, entidades 
sindicais e setoriais, e assessorou 
governos, agências reguladoras e 
parlamentares em todas as áreas 
do setor energético.

Em Tempo

Marcello  Casal Jr/ Agência Brasil

Como secretário de Energia do 
Rio Grande do Norte, Prates levou 
o Estado à autossuficiência ener-
gética e à liderança nacional em 
geração eólica, além de ter con-
solidado uma refinaria e usinas 
termelétricas a gás e biomassa 
naquele Estado e construído ba-
ses para os projetos de energia 
solar e eólica offshore (no mar).

Marcos legais
Prates foi, pelo Rio Grande do 

Norte, presidente da Frente Par-
lamentar de Recursos Naturais e 
Energia e do Grupo Parlamentar 
Brasil-Países Árabes. É autor de 
importantes marcos legais en-
volvendo a transição energética 
e práticas sustentáveis, entre as 
quais a lei que regulamenta as 
atividades de captura e armaze-
namento de carbono e a lei da 
energia offshore e foi relator do 
Marco Legal das Ferrovias, das 
novas leis sobre a produção de 
biogás em aterros sanitários e 
da nova lei de mobilidade urbana 
sustentável.

Recentemente, Prates foi re-
conhecido como um dos três 
mais influentes nomes no setor 
de energia renovável no Brasil e 
uma das 50 personalidades mais 
importantes do setor energético 
mundial, pelas duas principais 
revistas internacionais especia-
lizadas em energia, a europeia 
Recharge e a norte-americana 
Windpower. Também foi eleito 
um dos 25 mais influentes nomes 
da indústria eólica mundial pela 
revista Windpower.

O presidente interino 
assume a presidência da 
empresa devido à renún-
cia de seu antecessor, 
que será secretário de 
Gestão e Governo Digital 
do de São Paulo

alimentícios, principalmente para 
famílias com menor poder aqui-
sitivo devido à elevada inflação 
que impactou a cesta de alimen-
tos”, afirmou o vice-presidente da 
Abras, Marcio Milan.

Segundo os dados da associa-
ção, o valor da cesta de 35 pro-
dutos de largo consumo (alimen-
tos, bebidas, carnes, produtos de 
limpeza, itens de higiene e beleza) 
encerrou o ano em alta de 7,69%. 
No recorte da cesta básica com 
12 alimentos, houve aumento de 
0,39% em dezembro ante no-
vembro, e o preço médio ficou em 
R$ 317,56. As principais quedas 
foram puxadas por leite longa vida 

(-3,83%), farinha de trigo (-1,76%), 
carne (-0,71%), queijo (-0,39), café 
moído (-0,31%).

Dentre os alimentos que mais 
pressionaram o preço da cesta 
de alimentos no ano, os des-
taques são batata (+56,89), ce-
bola (+51,10%), queijo muçarela 
(+48,05%), farinha de mandioca 
(+43,34%), refrigerante (+35,66%), 
farinha de trigo (+33,98).

No sentido contrário, a car-
ne bovina registrou deflação no 
acumulado do ano e encerrou 
o período em queda de 4,77% 
para os cortes dianteiro e de 3,96 
para traseiro%. Outras variações 
negativas foram registradas no 
biscoito cream cracker (-8,03%), 
leite longa vida (-4,83%), açúcar 
refinado (-4,55%), óleo de soja 
(-4,41%).

Na categoria de higiene e be-
leza, os produtos com maior 
variação nos preços foram: sa-
bonete (+27,15%), papel higiênico 
(+19,07%), creme dental (+15,06%), 
xampu (+14,72). Na cesta de lim-
peza, as maiores variações fo-
ram puxadas por sabão em pó 
(+28,93%), detergente líquido 
para louças (+18,10%) e desinfe-
tante (+13,32%).

Na análise regional, a menor 
variação no acumulado do ano 
foi registrada na Região Nor-
deste (+6,53%), seguida pelo 
Norte (+8,25%), Sul (+9,12%), 
Centro-Oeste (+9,48%), Sudeste 
(12,56%). Quanto ao preço médio, 
a Região Sul registrou em de-
zembro a cesta mais cara do país 
(R$ 843,36), seguida pelo Norte 
(R$ 832,62), Sudeste (R$ 760,26), 
Centro-Oeste (R$ 703,47) e Nor-
deste (R$ 684,51).
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Amazonas é o segundo Estado mais rápido 
para abertura de empresa no Brasil
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Governador do Amazonas, Wilson Lima (União Brasil) e a presidente da JUCEA, Maria de Jesus Lins

Economia8

Nacional para a Simplificação 
do Registro e da Legalização de 
Empresas e Negócios (Redesim), 
e computando o tempo que os 
órgãos integrados analisam as 
solicitações de viabilidade do 
nome empresarial e endereço, e 

o processamento dos dados de 
registro nas Juntas Comerciais 
e órgãos de inscrição tributária. 
No caso do Amazonas, todos os 
62 municípios estão integrados 
à Redesim.

Ainda conforme o Mapa, não é 

considerado o tempo que o cida-
dão leva para apresentar as docu-
mentações aos órgãos públicos 
entre as etapas do processo. 

As solicitações de alvarás e 
licenças de empresas e as ins-
crições de Microempreendedor 

Individual (MEI) também não 
são computadas. Ressalte-se 
que são dispensadas de alva-
rás e licenças as empresas que 
exercem atividades consideradas 
como baixo risco (60% do total 
das empresas).

O Estado subiu 
sete posições 
no ranking do 
Ministério do 
Desenvolvimento

O Facebook 
do Portal 

Em Tempo 
está de
cara nova. 
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pelo qr code!
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O Amazonas, por meio da 
Junta Comercial do Esta-
do (Jucea), é o segundo 
Estado mais rápido para 

registro empresarial no Brasil, 
conforme dados do Boletim do 3º 
quadrimestre de 2022, do Mapa 
de Empresas do Ministério do 
Desenvolvimento, Indústria, Co-
mércio e Serviços, publicado no 
mês de janeiro deste ano. 

Atualmente, o empreendedor 
leva 12 horas para abrir um novo 
negócio em solo amazonense, 
uma redução de cinco horas em 
comparação ao Boletim do 2º 
quadrimestre de 2022 do Mapa 
de Empresas, publicado em se-
tembro de 2022, em que o cida-
dão aguardava 17 horas para ter 
os processos de viabilidade e de 
registro analisados e aprovados.

Para a presidente da autarquia, 
Maria de Jesus Lins, a integração 
digital de todos os órgãos envol-
vidos na abertura de empresas, 
além das medidas de simplifi-
cação, desburocratização e de 
monitoramento adotadas pela 
Jucea, são alguns fatores que 
contribuíram para a redução sig-
nificativa do tempo de registro. 

“Temos trabalhado para oti-
mizar ao máximo a análise dos 
processos de registro, inclusive 
com um acompanhamento ex-
clusivo com as prefeituras do 
interior do Estado, responsáveis 
pela viabilidade de endereço. Já 
avançamos muito, mas sabemos 
que ainda é preciso fazer mais, 
e estamos empenhados nisso”, 
pontuou.

Análise
O boletim avalia os municípios 

que estão integrados à Rede 



   Redação

O processo de degradação 
da Amazônia é bem maior 
do que os cientistas acre-
ditavam ser, segundo um 

estudo publicado nesta sexta-
-feira (27) na revista “Science” e 
assinado por 35 autores de ins-
tituições nacionais e internacio-
nais, como Universidade Estadual 
de Campinas (Unicamp), Instituto 
de Pesquisas Ambientais da Ama-
zônia (IPAM), Instituto Nacional 
de Pesquisas Espaciais (INPE) e 
Universidade de Lancaster, no 
Reino Unido.

O artigo aponta que cerca de 
38% do que resta da área de flo-
resta sofre com algum tipo de de-
gradação, o que provoca tanto ou 
mais emissões de carbono quanto 
o desmatamento. O trabalho é 
fruto do projeto AIMES (Analysis, 
Integration and Modelling of the 
Earth System), ligado à iniciativa 
internacional Future Earth, que 
reúne cientistas e pesquisadores 
que estudam a sustentabilidade.

As conclusões resultam de uma 
revisão analítica de dados cien-
tíficos baseados em imagens de 
satélite e dados do chão já publi-
cados anteriormente sobre mu-
danças na região amazônica entre 
2001 e 2018. Os autores definem 
o conceito de degradação como 
sendo mudanças transitórias ou 
de longo prazo nas condições da 
floresta causadas por humanos. 
A degradação difere do desma-
tamento, enquanto este envolve 
mudanças na cobertura do solo 
— ou seja, no desmatamento, a 
floresta deixa de ser floresta.

Foram considerados quatro 
fatores principais de degrada-
ção: fogo na floresta, efeito de 
borda (as mudanças que acon-
tecem em áreas de floresta ao 
lado das áreas desmatadas), ex-
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Estudo sobre degradação da 
Floresta Amazônica preocupa
Estudo mostra que a 
degradação é maior 
do que cientistas 
esperavam

ADAM RONAN

Degradação pode ter grandes impactos socioeconômicos no Brasil

tração seletiva (como desmata-
mento ilegal) e secas extremas. 
Diferentes áreas de florestas 
podem ser atingidas por um ou 
mais desses fatores, que têm  
diferentes origens.

“Apesar da incerteza sobre o 
efeito total desses distúrbios, 
está claro que o efeito total pode 
ser tão importante como o efeito 
de desmatamento para emissões 
de carbono e a perda de bio-
diversidade”, disse Jos Barlow, 
pesquisador da Universidade de 
Lancaste e coautor do estudo. 

Além dos efeitos sobre o cli-
ma e das perdas de biodiversi-
dade, os cientistas avaliam que 
a degradação da Amazônia tem 
impactos socioeconômicos sig-

nificativos que devem ser inves-
tigados de forma mais profunda 
futuramente.

“A degradação favorece pou-
cos, mas leva fardos a muitos”, 
afirma David Lapola, pesquisador 
do Centro de Pesquisas Meteo-
rológicas e Climáticas Aplicadas 
à Agricultura (CEPAGRI), da Uni-
camp e líder do estudo.

“Poucas pessoas lucram com 
esse processo e muitas perdem 
em questões de saúde, de quali-
dade de vida, de se identificar com 
o lugar onde vivem”, completa 
Patricia Pinho, pesquisadora do 
Instituto de Pesquisa Ambiental 
da Amazônia (IPAM) e coautora 
do estudo.

Em uma projeção feita pela 

equipe para 2050, os quatro fa-
tores de degradação continua-
rão sendo as principais fontes 
de emissão de carbono na at-
mosfera, independentemente do 
crescimento ou cessão do des-
matamento.

“Apesar de parecer óbvio, 
mesmo em um cenário otimista, 
quando não existe mais desma-
tamento, a degradação conti-
nua sendo fator de emissão de 
carbono, principalmente pelas 
mudanças climáticas”, desta-
cou Lapola. Para o cientista, 
impedir o avanço do desmata-
mento pode contribuir para que 
mais atenção seja direcionada 
a outros fatores de degradação  
da floresta.

Os autores do artigo propõem a 
criação de um sistema de monito-
ramento para a degradação, além 
de prevenção e coibição do corte 
ilegal de madeira e controle do 
uso do fogo. Uma das sugestões é 
o conceito de “smart forests”, que, 
assim como na ideia de “smart ci-
ties” (cidades inteligentes), usaria 
diferentes tipos de tecnologias e 
de sensores para coletar dados 
úteis, a fim de melhorar a quali-
dade do ambiente.

“Ações e políticas públicas e 
privadas para coibir desmata-
mento não necessariamente vão 
resolver degradação também”, 
avalia Lapola. “É preciso apos-
tar em estratégias inovadoras”,  
completa.

Homens presos por abuso sexual
A Polícia Federal prendeu 

dois homens no Amazonas 
durante a Operação Rede de 
Proteção, realizada na quinta-
-feira (26) em todo o país. As 
ações tiveram o objetivo de 
reprimir crimes sexuais contra 
crianças e adolescentes.

As ações da operação tiveram 
início nos primeiros dias deste 
ano, com o cumprimento de 
mandados de prisão de cri-
minosos que já constavam do 
Banco Nacional de Monitora-
mento de Prisões (BNMP), mas 
ainda estavam em liberdade.

Conforme a superintendên-
cia da PF no Amazonas, as pri-
sões no Estado aconteceram 
na terça (24) e quarta (25). Na 
quinta, foram cumpridos dois 
mandados de busca e apre-
ensão.

Ações no país
Simultaneamente, na quinta, 

houve a deflagração de opera-
ções centradas em crimes se-
xuais contra crianças por meio 
da internet, as quais vêm sendo 
conduzidas por delegacias e 
superintendências de todas as 
unidades da Federação.

O balanço da operação, até o 
início da tarde, era de 57 man-
dados de prisão e 40 mandados 
de buscas cumpridos em todo o 
país. Também foram realizadas 
sete prisões em flagrante. Os 
trabalhos seguem em anda-
mento.

Operação 
A Operação Rede de Prote-

ção tem por objetivo reprimir 
crimes sexuais contra crian-

ças e adolescentes, retirando 
do convívio social indivíduos 
investigados, processados cri-
minalmente e até condenados, 
dando efetividade ao sistema 
de justiça criminal e impedin-
do que novos delitos sejam 
cometidos.

Iniciativas como a Operação 
Rede de Proteção têm iden-
tificado e impedido a ação de 
centenas de abusadores e o 
resgate de um número rele-
vante de crianças vítimas. 

A PF também coordena a For-
ça-Tarefa de Identificação de 
Vítimas, composta por policiais 
federais e civis especializados 
em identificar vítimas a partir 
de imagens e vídeos, com a 
finalidade de resgatá-las, bem 
como identificar e prender seus 
agressores.

OPERAÇÃO

Agentes da PF realizam ações no Amazonas

DIVULGAÇÃO
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A escola tem como 
principal proposta 
educação bilíngue

A Escola Estadual Augus-
to Carneiro dos Santos, 
localizada na avenida 
Constantino Nery, Centro, 

está com vagas disponíveis para 
alunos com deficiência auditiva, 
surdos e surdos-cegos.

A unidade conta com vagas dis-
poníveis para todas as séries do 
Ensino Fundamental, nos turnos 
matutino e vespertino. A matrícula 
deve ser realizada presencialmente 
na Escola Estadual Diofanto Viei-
ra Monteiro, localizada na avenida 
Lourenço da Silva Braga, Centro. É 
necessária a apresentação de laudo 
médico que comprove a deficiência.

Em 2022, com um trabalho vol-
tado para a inclusão, a instituição 
ofereceu atendimento específico 
e acessível para os 98 estudantes 
matriculados. A expectativa para 
este ano é dobrar o número de 
matrículas. A escola tem como 
principal proposta a educação bi-
língue, como explicou a gestora da 
unidade, Haydeê Carneiro.

“Nossa preocupação passa pelo 
ensino e aprendizagem da Língua 
Brasileira de Sinais (Libras), que 
é a língua materna dos nossos 
alunos. Além de fortalecer os 
laços com os colegas e o corpo 
pedagógico, o domínio das Libras 
é essencial para a introdução do 
aluno no sistema regular de en-
sino, quando ele atinge o Ensino 
Médio. A comunicação com o in-
térprete é facilitada por conta 
disso”, destacou.

Gestora da Escola Estadual Au-
gusto Carneiro há mais de 37 anos, 
a professora Haydeê relembra 
com alegria os alunos que passa-
ram pela escola e que, hoje, estão 
inseridos no mercado de trabalho.

“Temos ex-alunos que são pro-
fessores concursados da UEA 

(Universidade do Estado do Ama-
zonas) e da Ufam (Universidade 
Federal do Amazonas), só para 
citar alguns. Nossos alunos estão 
por aí, trilhando seu caminho e se 
destacando em suas profissões”, 
afirmou a gestora.

Composto por 30 professores no 
total, sendo quatro profissionais 
com deficiência auditiva, o corpo 
pedagógico do colégio é plural e 
busca sempre evoluir na proposta 
educacional da instituição. Dentro 
da própria escola, treinamentos e 
jornadas pedagógicas são rotinei-
ros para aperfeiçoar o aprendizado 

das Libras por todos os trabalha-
dores da educação. 

Curso para familiares
Além da dedicação dos alunos e 

professores, a unidade de ensino 
também oferece, gratuitamente, 
curso de Libras para os familiares 
dos estudantes. Segundo o pro-
fessor Keegan Ponce, da Gerên-
cia de Atendimento Educacional 
Específico e da Diversidade (GAE-
ED) da Secretaria de Educação, o 
objetivo é facilitar a comunicação 
dos discentes com os familiares. 

Em 2022, cerca de 50 respon-

sáveis realizaram o curso, entre 
os turnos matutino e vespertino.

“No Brasil, a maior parte das 
pessoas com deficiência auditiva 
são filhas de pais ouvintes, que 
não são fluentes em Libras. Isso 
significa que a comunicação dos 
filhos com os responsáveis pode 
ser prejudicada. Por conta disso, 
a escola Augusto Carneiro ofe-
rece um curso gratuito, visando 
o melhor acolhimento desse es-
tudante. É a Educação Especial 
integrando alunos e responsáveis 
no processo de ensino e aprendi-
zagem”, avaliou o professor. 

Familiares de alunos  surdos também 
recebem curso gratuito de Libras

Redação

Amazonas adquire 20 mil 
doses vacinas contra Covid-19 

  Redação

O Amazonas recebeu um lote 
de 20 mil doses da vacina da 
Astrazeneca contra a Covid-19 
na tarde de quinta-feira (26). 
Os imunizantes serão distribu-
ídos aos municípios do estado 
para atender as demandas das 
campanhas de vacinação contra 
a Covid-19. A distribuição é re-
alizada mediante agendamento 
realizado pelas secretarias mu-
nicipais de saúde. 

Os imunizantes são distri-
buídos pela coordenação es-
tadual do Programa Nacional 
de Imunização (PNI). O lote 

de vacinas foi armazenado no 
Centro de Imunobiológicos do 
Amazonas, da Fundação de Vi-
gilância em Saúde do Amazo-
nas – Drª Rosemary Costa Pinto 
(FVS-RCP), vinculada à Secre-
taria de Estado de Saúde do  
Amazonas (SES-AM)..

Cobertura vacinal
A cobertura vacinal contra a 

Covid-19 alcançou 73,8% no es-
quema primário (Dose 1 e Dose 
2), considerando a população de 
3 anos ou mais. Em Manaus, ca-
pital do estado, essa cobertura 
é de 81%. Já o interior do estado 
apresenta 65,5%.

IMUNIZAÇÃO

 EDUARDO CAVALCANTE/SEDUC

Formação para moradores do Prosamin+ 
    Redação

Beneficiários do Programa 
Social e Ambiental de Manaus 
e Interior (Prosamin+) participa-
ram de um curso de formação 
de Brigada de Incêndio realizado 
pelo Corpo de Bombeiros Mili-
tar do Amazonas (CBMAM), em 
parceria com a Unidade Gestora 
de Projetos Especiais (UGPE) do 
Governo do Amazonas. As aulas 
aconteceram no Comando-Geral 
do CBMAM, na avenida Codajás, 
bairro Petrópolis, Zona Sul de 
Manaus, sob a coordenação da 
3ª Seção/EMG.

O treinamento, que durou dois 
dias, teve como objetivo formar 
as Brigadas de Incêndio para os 
residenciais do programa. Os par-
ticipantes serão habilitados para 
atuar na prevenção e combate a 
focos de incêndios domésticos, 
manuseio de extintores, man-
gueira d’água, hidrantes para o 
combate a incêndio e também 
noções de primeiros socorros. 
Participaram 94 pessoas totali-
zando duas turmas no período 
da manhã e tarde.

A programação curricular do 
curso contemplou aulas teóricas 
e práticas que permitiram que os 
participantes conseguissem as-
similar melhor o conteúdo. Du-

rante quinta-feira (26), as turmas 
tiveram um simulado de com-
bate a incêndio e aulas práticas 
de Atendimento Pré-Hospitalar 
(APH), que é o atendimento fora 
do ambiente hospitalar, realiza-
do por um profissional da área 
médica, com o intuito de prestar 
a primeira assistência às vítimas 
de acidente ou acometidas por 
emergências clínicas (por exem-
plo, acidente vascular cerebral, 
infarto agudo do miocárdio, con-
vulsões). 

De acordo com o coordenador 
executivo da Unidade Gestora 
de Projetos Especiais (UGPE), 
Marcellus Campêlo, a formação 
de Brigadas de Incêndio cumpre 
um dos critérios de regularização 
plena dos residenciais construí-
dos tanto nas etapas anteriores 
do programa, que era chamado 
de Prosamim, quanto no novo 
Prosamin+. 

“O objetivo é formar uma rede 
de prevenção dentro dos habita-
cionais que nós vamos entregar. 
E isso vale tanto para os no-
vos, que estão sendo construí-
dos pelo novo Prosamin+, que já 
serão entregues todos regulari-
zado, quanto para os conjuntos 
antigos, construídos em gestões 
passadas, para que possam rece-

ber o Habite-se e os moradores 
o título definitivo dos imóveis”, 
explicou Campêlo.

O comandante-geral dos Bom-
beiros, coronel Orleilso Muniz, 
afirma que as instruções são 
extremamente relevantes para 
os futuros moradores dos resi-
denciais. 

“É muito importante esse en-
volvimento do Governo do Esta-
do, do Corpo de Bombeiros com 
a comunidade, de maneira que 
a gente leva a segurança, leva 
proteção para os locais onde as 
pessoas mais necessitam”, des-
tacou o comandante.

Essa é a terceira turma de 
Brigada de Incêndio formada 
no âmbito do novo Prosamin+. 
A primeira foi para o Residencial 
São Raimundo, que já passou 
pelo processo de regularização. 
A segunda foi para o Residencial 
Gilberto Mestrinho, que está em 
fase de processo de regulariza-
ção. E esta nova já inclui futuros 
beneficiários do novo Prosamin+, 
que estão em processo de reas-
sentamento.

Na sexta-feira (26), ao final do 
curso, foi realizada a formatura 
dos alunos, com a entrega de 
certificado para todos os parti-
cipantes.

TREINAMENTO

Matrículas para alunos com 
deficiência auditiva no AM

Equipe carregando doses de imunizantes para armazenamento

 JAQUELINE MACEDO/FVS-RC

Educação Especial
Na capital, a Escola Estadu-

al Augusto Carneiro é uma das 
quatro unidades da rede pública 
que oferecem, exclusivamente, a 
modalidade da Educação Espe-
cial aos alunos com deficiência. 
Entretanto, todas as escolas da 
rede de ensino estão aptas para 
receber todos os alunos. Em 2022, 
por exemplo, foram matriculados, 
aproximadamente, 6,5 mil alunos 
com algum tipo de deficiência nas 
escolas da Secretaria de Estado 
de Educação e Desporto.
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JULIA PRADO/MS

O Ministério da Saúde pre-
tende começar a aplicar 
as doses de reforço com a 
vacina bivalente para imu-

nização contra a covid-19 a partir do 
dia 27 de fevereiro. Essas vacinas 
aumentam a imunidade contra o 
vírus da cepa original, bem como 
da variante Ômicron. O anúncio foi 
feito nesta quinta-feira (26) duran-
te a primeira reunião ordinária da 
Comissão Intergestores Tripartite, 
na Organização Pan-Americana de 
Saúde (Opas).  

Na primeira fase, a campanha terá 
foco em pessoas com idade acima 
de 70 anos, imunocomprometidos 
e moradores de comunidades in-
dígenas, ribeirinhas e quilombolas. 
Na sequência (Fase 2, com data 
ainda a ser definida), a campanha 
será voltada a pessoas com idade 
entre 60 e 69 anos. Gestantes e 
puérperas serão o foco da Fase 3; 
e profissionais de saúde serão o 
foco da quarta fase da campanha.

Primeira fase terá 
como foco pessoas com 
idade acima de 70 anos, 
imunocomprometidos e 
moradores de comuni-
dades indígenas, ribeiri-
nhas e quilombolas

Durante a reunião com os inte-
grantes da comissão, a ministra da 
Saúde, Nísia Trindade, disse que a 
nova gestão da pasta adotará uma 
política de “cuidado e construção 
coletiva” e que, nesse sentido, será 
fundamental o diálogo entre União, 
estados e municípios. “Hoje, temos 
alguns desafios muito específicos 
que representam o retorno de uma 
pactuação em alto nível, como de-
vem ser as nossas relações”, disse.

“Destaco entre as medidas ini-
ciais, a Política Nacional de Imu-
nização, a ser apresentada; um 
plano nacional para redução de 
filas na atenção especializada; a 
recuperação da Farmácia Popular; 
a valorização da atenção básica; o 
provimento, qualificação e forma-
ção profissional; e a retomada em 
novas bases do Programa Mais 
Médicos”, disse a ministra.

Estoques
Dirigindo-se aos secretários de 

Saúde estaduais e municipais pre-
sentes, o diretor do Departamento 
de Imunização e Doenças Imuno-
preveníveis, Éder Gatti, descreveu 
a situação dos estoques de vacinas 

do ministério, tanto para o trata-
mento da covid-19 como de outras 
doenças. Segundo ele, a situação 
deixada pelo governo anterior re-
presenta “risco real” de desabas-
tecimento de alguns imunizantes.

“Por estarem vencidas, mais de 
370 mil doses da vacina AstraZene-
ca foram incineradas em dezembro 
passado. Encontramos estoque 
zerado de vacinas Pfizer Baby pe-
diátrica e CoronaVac, o que impede 
a vacinação de nossas crianças. E 
o estoque de vacinas bivalente, 
para iniciar a estratégia de vaci-
na de reforço, estava muito baixo, 
impedindo articulação e estrutu-
ração de uma política publica para 
a vacinação de nossa população”, 
descreveu o diretor.

Ele acrescentou que há “risco real 
de desabastecimento de vacinas 
importantes de nosso calendário, 
porque os estoques estão baixos 
também para vacinas BCG, hepati-
te B, vacina oral contra poliomielite 
e a triviral”.

Baixa cobertura
Segundo Gatti, o cenário atu-

al de baixas coberturas vacinais 
“deve-se aos discursos negacio-
nistas feitos nos últimos quatro 
anos por nossas autoridades, o que 
resultou na queda de confiança 
nas vacinas”. “Temos risco de epi-
demias de poliomielite e sarampo”, 
complementou.

A ministra Nísia Trindade disse, 
em uma das pausas da reunião, 
que a “primeira providência” da 
pasta é a de recompor estoques 
“para podermos planejar as ações”. 
Ela acrescentou que o calendá-
rio de multivacinação infantil está 
sendo trabalhado e em breve será 
divulgado.

“Faremos ações de vacinação nas 
escolas, como uma das estratégias, 
e combinaremos múltiplas estra-
tégias para que possamos dar esta 
proteção, pois a baixa cobertura va-
cinal das crianças não diz respeito 
apenas à covid-19. Infelizmente ela 
está em cerca de 40%, por exemplo, 
para sarampo e poliomielite, um 
dos índices mais baixos da nossa 
história, desde o início do Pro-
grama Nacional de Imunização”, 
completou.

Primeira reunião ordinária da 
Comissão Intergestores Tripartite, 
aconteceu na sede da Opas 

Cólera preocupa mais que 
Covid no continente africano 

Divilgação

Africanos procuram ajuda médica, após surto de cólera em dez países 

 A diretora regional para Áfri-
ca da Organização Mundial da 
Saúde (OMS), Matshidiso Moeti, 
disse na quinta-feira (26), que 
a principal preocupação já não 
é a Covid-19, mas sim o surto 
de cólera, que afeta 10 países 
africanos.

“A ameaça da pandemia de 
covid-19 está a diminuir, agora 
estamos mais preocupados com 
a cólera, que já se espalhou a 10 
países em África, e coloca uma 
extrema pressão nas limitadas 
vacinas que existem a nível mun-
dial”, disse Moeti, durante uma 
conferência de imprensa virtual 
a partir de Brazzaville.

No total, nas primeiras três 
semanas de janeiro, foram re-

gistados no continente 20.552 
novos casos de covid-19, o que 
representa uma queda de 97% 
face ao valor registado nas pri-
meiras três semanas do ano pas-
sado, apesar de haver uma subida 
dos números na África do Sul, 
Tunísia e Zâmbia, salientou Mo-
eti, admitindo que apesar de os 
números poderem ser maiores 
devido às baixas taxas de teste, 
o importante é que o número de 
hospitalizações e o número de 
mortes diminuiu para 88, o que 
compara com as 9.096 regista-
das no mesmo período de 2022.

“Pela primeira vez desde que a 
covid-19 abalou as nossas vidas, 
janeiro não é sinónimo de um 
surto, e África está a embarcar no 

quarto ano da pandemia com a 
esperança de ultrapassar o modo 
de resposta de emergência, pas-
sando a conviver com o vírus 
neste novo normal”, afirmou.

Na conferência de impren-
sa, a OMS defendeu ainda a 
necessidade de incluir a vaci-
na contra a covid-19 no pla-
no de vacinação normal dos  
países africanos.

A cólera é uma doença que 
provoca fortes diarreias, que é 
tratável, mas que pode provo-
car a morte por desidratação se 
não for prontamente combatida 
– sendo causada, em grande par-
te, pela ingestão de alimentos e 
água contaminados por falta de 
redes de saneamento.

DOENÇA  

Vacina bivalente será 
aplicada em fevereiro

TRAGÉDIA 

Incêndio da 
boate kiss 
completa 
dez anos 

O incêndio na boate Kiss 
completa dez anos hoje (27). 
A tragédia começou por volta 
de 3h, do dia 27 de janeiro 
de 2013, em Santa Maria, no 
Rio Grande do Sul. O incêndio 
causou a morte de 242 pesso-
as e deixou mais 600 feridos.  

O incêndio começou quan-
do vocalista da banda Guriza-
da Fandangueira, Marcelo de 
Jesus dos Santos, acendeu 
um objeto pirotécnico den-
tro da boate, que atingiu a 
espuma do teto e começou 
a queimar.

A fumaça tóxica fazia as 
pessoas desmaiarem em 
segundos. O local estava su-
perlotado, não tinha equipa-
mentos para combater o fogo, 
nem saídas de emergência 
suficientes. Morreram pesso-
as que não conseguiram sair e 
outras que tinham saído, mas 
voltaram para ajudar

De acordo com autoridades, 
o pânico se instalou quando 
a fumaça se espalhou e a luz 
caiu. As pessoas não sabiam 
como fugir. E isso fez com que 
algumas pessoas, enganadas 
por duas placas luminosas 
que estavam sobre os ba-
nheiros da boate, corressem 
na direção dos banheiros e 
não na direção da porta. En-
tão, houve um fluxo e um 
contrafluxo. Isso fez muitas 
pessoas serem derrubadas e 
morrerem pisoteadas.

DIVULGAÇÃO



O wide receiver Wagner 
Jóia, considerado um dos 
maiores símbolos do Ma-
naus Cavaliers, anunciou 
a aposentadoria do fute-
bol americano. O agora 
ex-jogador defendeu as 
cores do time amazonen-
se por 17 anos e deixa 
o esporte da bola oval 
para focar em projetos 
pessoais.

Jóia conheceu o fute-
bol americano em 2006 
em um grupo do Orkut 
chamado ‘futebol ameri-
cano em Manaus’ através 
do Binho Menezes que foi 
o fundador do Manaus 
Cavaliers.

O ex-jogador possui 
projetos pessoais. Wag-
ner Jóia, que é professor 
de matemática e física, 
pretende voltar a cursar 
a faculdade de engenha-
ria civil.

Em 17 anos no FABR, 
Wagner Jóia conquistou 
diversos títulos, como o 
pentacampeonato ama-
zonense, o tricampeona-
to do Jumgle Bowl além 
de ter levantado a Taça 
Nilton Lins em 2012. 

Apesar das conquistas, 
ele nunca foi lembrado 
para a Seleção Brasileira 
de futebol americano, o 
Brasil Onças.

ALEXANDRE VIDAL / FLAMENGO

               Dois jogadores do Flamen-
go aparecem como me-
lhores do mundo. O jornal 
“The Guardian” publicou 

uma lista com os 90 melhores 
jogadores do mundo em 2022. 
A lista conta com 13 jogadores 
brasileiros e dois que atuam no 
Brasil: O meio-campista Arrasca-
eta e o atacante Gabigol, ambos 
do Flamengo. Os nomes estão 
sendo divulgados ao longo dos 
dias e na sexta-feira (27) o por-
tal irá anunciar os dez primeiros 
colocados. 

Ao elencar os nomes, o jor-
nal fez um breve resumo sobre 
o motivo dos jogadores serem 
escolhidos. Sobre o brasileiro 
Gabigol, o destaque foi para o 
gol da vitória na final da Copa 
Libertadores. 

“Sempre o homem para as 
grandes ocasiões, o artista antes 
conhecido como Gabigol apare-
ceu com o gol da vitória na final da 
Copa Libertadores – assim como 
em 2019 – para dar ao Flamengo 
o segundo título continental em 
quatro anos. Esse gol fez dele o 
artilheiro brasileiro da história 
da Libertadores e, apesar de não 
fazer parte da seleção de Tite 

A lista conta com 13 
jogadores brasileiros e 
dois estão atuando no 
Flamengo

Renovação de matrículas para Ginástica infantil
GINÁSTICA

Wagner Jóia
Da redação

As renovações de matrículas 
para as modalidades Ginástica 
Artística (meninos e meninas) 
e Ginástica Rítmica (somente 
para meninas) terminam na 
sexta-feira (27).

A Federação Amazonense de 
Ginástica (FAG) divulgou que as 
novas matrículas começam no 
dia 30 de janeiro e vão até 3 de 
fevereiro. As aulas serão minis-
tradas no Centro de Ginástica 
do Amazonas, na Vila Olímpica 
de Manaus, localizado na ave-
nida Pedro Teixeira, bairro Dom 
Pedro, Zona Centro-Oeste de 
Manaus.

Projeto Caixa
As renovações das matrículas 

para o Centro de Excelência 
Loterias Caixa na modalidade 
Ginástica Artística acontecerão 
no período de 23 a 27 de janei-
ro. O público alvo são meninos 
e meninas na faixa dos 5 aos 
12 anos. No ato da renovação 
é necessário pagar o valor da 
matrícula (R$ 30) e a taxa de 
manutenção mensal (R$ 30).

Além disso, é preciso levar 
a seguinte documentação: 2 
fotos 3×4, cópia da Certidão 
de Nascimento ou RG, cópia 
do comprovante de residência, 
declaração escolar e CPF. As 
aulas de Ginástica Artística co-
meçarão no dia 6 de fevereiro, 
nos períodos matutino e ves-
pertino. É importante desta-
car que o Centro de Excelência 

Gabigol ergue os braços em 
vitória durante partida

Lina Sabóiaredacao@emtempo.com.br |
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Jogadores do Flamengo saem 
como melhores do mundo

APOSENTADO

Loterias Caixa tem a chancela 
da Confederação Brasileira de 
Ginástica (CBG).

Núcleo de Base de GR
O mês de janeiro também 

é dedicado à retomada das 
atividades no Núcleo de Base 
da Ginástica Rítmica do Ama-
zonas, que é uma iniciativa 
chancelada pela FAG. A mo-
dalidade é exclusiva para me-
ninas, na faixa dos 5 aos 12 

anos. O projeto pedagógico 
é o mesmo usado no antigo 
Centro de Excelência Caixa de 
Ginástica Rítmica, que funcio-
nava na quadra de esportes do 
Eldorado, em Manaus.

Para o Núcleo de Base, as 
renovações das matrículas 
acontecem de 23 a 27 de ja-
neiro. As novas matrículas 
serão feitas de 30 de janeiro 
a 3 de fevereiro. As aulas ini-
ciam no dia 6 de fevereiro, nos 

turnos matutino e vespertino. 
O investimento é de R$ 30 
(matrícula), R$ 30 (taxa de 
manutenção mensal) e R$ 60 
(uniforme).

Os documentos necessários 
para as inscrições das novas 
ginastas do Núcleo de Base 
da federação são os seguintes: 
2 fotos 3×4, cópia da Certidão 
de Nascimento ou RG, cópia 
do comprovante de residência, 
declaração escolar, CPF e CEP.

EMANUEL MENDES SIQUEIRA

Ginastas se apresentando em Centro de Excelência Loterias Caixa

para a Copa do Mundo, 29 gols em 
2022 levam Barbosa a entrar na 
lista. Embora o prolífico atacante 
possa não ter correspondido ao 
hype do ‘próximo Neymar’, ele 

consolidou seu lugar como uma 
lenda do Flamengo e até herdou 
a consagrada camisa 10 – não 
antes de buscar a aprovação de 
Zico, é claro”, escreveu o portal 

sobre Gabigol.
Além do camisa 10 do Flamen-

go, todos os outros brasileiros 
listados atuam na Europa. Ney-
mar, Casemiro, Alisson, Ederson, 

Richarlison, Gabriel Jesus, Mar-
quinhos, Éder Militão, Thiago 
Silva, Fabinho, Bruno Guimarães 
e Rodrygo são os nomes que 
aparecem na lista.

Arrascaeta, que aparece na 
posição 92, é o terceiro uru-
guaio na lista. Além do camisa 14 
do Flamengo, Darwin Núñez, do 
Liverpool, e Federico Valverde, 
do Real Madrid, também estão 
presentes.

“O magistral uruguaio destacou 
mais uma vez porque é o melhor 
craque do continente, puxando os 
pauzinhos de um Flamengo que 
fez a dobradinha da Libertadores 
e da Copa do Brasil. Abençoado 
com visão, equilíbrio e técnica, De 
Arrascaeta fez o melhor da carrei-
ra com 20 assistências em todas 
as competições, levando Rivaldo 
a afirmar que ‘qualquer técnico 
o gostaria em seu time’. ‘Cocho’ 
foi o único uruguaio a marcar na 
Copa do Mundo – uma dobradi-
nha infrutífera contra Gana – e 
você não pode deixar de pensar 
que La Celeste pode ter perdido 
um truque por não usar seu pe-
queno mágico com mais frequên-
cia”, disse o The Guardian sobre 
o Arrascaeta.

A lista é feita através de uma 
votação entre jogadores, trei-
nadores e jornalistas do mundo 
inteiro. A primeira escolha de 
cada jurado recebeu 40 pontos, 
a segunda 39, e assim sucessiva-
mente até o quadragésimo. Todos 
os votos foram somados para dar 
uma pontuação bruta. 

Da redação



Manaus, sexta-feira 27 de janeiro de 2023

   Da redação

Em plena abertura da tem-
porada de oficinas artís-
ticas de 2023, que iniciou 
nos primeiros dias de ja-

neiro, turmas de jovens e adultos 
do projeto residência em dança 
“Movimentos Descentralizados”, 
contemplado pelo edital ‘Manaus 
Faz Cultura 2022’ da Fundação 
Municipal de Cultura, Turismo e 
Eventos (Manauscult). As turmas 
que formaram para aprender e 
aprimorar a dança contemporâ-
nea, balé e populares, nos bairros 
de Petrópolis, zona Sul, e São José 
2, na zona Leste. 

O presidente do Concultura, 
Tenório Telles, conversou com 
professores e alunos sobre a im-
portância das oficinas que es-
tão sendo disponibilizadas nos 
bairros para facilitar o acesso às 
pessoas, atendendo a um desafio 
dado pelo prefeito David Almeida, 
de descentralizar o fazer da arte 

Cineteatro Guarany recebe programação de filmes amazonenses
O projeto Cineclube promovi-

do pela Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa, segue neste 
sábado (28) com uma progra-
mação diversificada de filmes 
amazonenses, no Cineteatro 
Guarany, avenida Sete de Se-
tembro, 1.546, Centro. Mais de 15 
curtas-metragens, produzidos 
por estudantes de audiovisual 
do estado, serão exibidos a partir 
das 18h30. A entrada é gratuita 
e a classificação é de 14 anos.

O Cineteatro Guarany é um 
espaço que exerce um papel 
importante na divulgação de 
produções audiovisuais e, nesta 
temporada, segue com exibição 
de curtas metragens amazo-
nenses. 

O secretário de cultura, Mar-
cos Apolo Muniz, ressalta que 
valorizar os artistas locais é 

uma forma de manter a cultura 
regional viva. “Nos preocupa-
mos em dar espaço aos artistas, 
produtores regionais e acadê-
micos, pois eles representam a 
nossa cultura em suas obras e 
isso mantém a arte viva”, disse.

Ainda neste sábado os alunos 
da Oficina de Produção Audio-
visual (OPA) do Museu Amazô-
nico da UFAM, vão apresentar 
produções de filmes dramáti-
cos, muitas delas, gravadas no 
Largo de São Sebastião.

Programação

Dia 04 de fevereiro
Mostra de Cineastas Amazo-

nenses – Juan Lopes
Horário: 18h30 às 21h
Conteúdo: Curtas-metragens 

– “Sorria para Mim”, “Homem 

Sem Rosto”, “A Sombra da Meia 
Noite” e “Documentário Sobre 
o Cineasta”.

Dia 11 de fevereiro
1ª Mostra de Filmes do Insti-

tuto Amazonic Trend com co-
ordenação de Wander Luis e 
Lucas Melkids

Horário: 15h30 às 18h30
Conteúdo: Curtas-metragens 

produzidos por alunos da ins-
tituição

Dia 18 de fevereiro
Mostra de cineastas amazo-

nenses – Rod Castro e Emerson 
Medina

Horário: 18h30 às 21h
Conteúdo: Documentário 

“Joaquim – A vida do agita-
dor cultural e proprietário de 
cinema”

Oficinas de dança da 
prefeitura atraem jovens 
e adultos nas zonas 
Leste e Sul de Manaus

CINEMA
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REPRODUÇÃO/INTERNET

Jovens fazendo 
dança de hip hop 

Cineteatro Guarany que divulga produções audiovisuais

plateia@emtempo.com.br |

presidente do Concultura, Tenório Telles, reunido com os professores

Professores de dança do “Movimentos Descentralizados”

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

ANTÔNIO LIMA/SEC

e gerar emprego e renda aos ar-
tistas e trabalhadores da cultura. 

“Essas ações são para permi-
tir que as pessoas possam viver 
essa experiência, que considera-
mos muito importante.  E se pre-
parem, porque agora em março 
vamos lançar mais um edital com 
oficinas para todos os segmentos 
artísticos”, ressaltou. 

O diretor de Cultura do Concultu-
ra, Carlos Guedelha, informou que 
os editais serão antecipados para 
março para dar tempo de os artistas 
e produtores se programarem.  

O coreógrafo e professor de dan-
ça José Neto, responsável pelo 

Pricila de Assis

Projeto de dança contemplado pela 
Manauscult atrai jovens e adultos

projeto das oficinas, informou que 
como estão no início das atividades, 
na Associação dos Moradores de 
Petrópolis (Somap), foram fecha-
das turmas com dez alunos, sendo 
três homens e sete mulheres. 

“No ginásio Zezão, no bairro São 
José 2, temos mais de 15 alunos 
com três homens e 12 mulheres, 
porém temos a expectativa de 
receber mais alunos”, disse.

As aulas são à noite, entre 18h 
e 21h. “Estaremos atuando no 
período de janeiro a março com 
as aulas e a partir de abril fare-
mos as mostras coreográficas e 
colóquios com as comunidades”, 

afirmou o coreógrafo.
A professora de dança Adria-

na Góes, do Corpo de Dança do 
Amazonas, explicou que a ideia 
do projeto é levar fundamentos 
do balé e dança contemporânea 
fora de estúdio e em espaços 
públicos como salões e quadras 
esportivas. “Não é descaracterizar 
a técnica empregada, mas sim 
fazer um olhar que não seja a de 
se olhar no espelho. As aulas são 
assim adaptadas para utilizar um 
tênis e não sapatilhas, e então 
fazer movimentos similares, sem 
ter perda nenhuma em relação 

à técnica que seria empregada 
numa sala profissional. Nós, pro-
fessores, temos a expectativa de 
que além de benefícios à saúde 
física e mental dos alunos, a gente 
consiga revelar talentos para o 
mundo da dança”, salientou.

A aluna e folclorista, Andréa 
Rocha, dança quadrilha há 40 
anos. Moradora do bairro Petró-
polis, participa das atividades na 
comunidade sempre. “Primeiro 
porque eu gosto de estar me 
movimentando, acho importante 
essa valorização, principalmente 
do artista, no bairro”, disse.
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BEIJAR – FLOR DO NORTE

ENSAIO TÉCNICO

13 Segunda – Feira – a partir de 21 horas

14 Terça – Feira – A partir de 21 horas

Ari Motta
Em Tempo de folía

mottaari

redacaoamazoniaon@gmail.com

ari-motta@bol.com.br

Do Grupo de Acesso A a Esco-
la realiza nesta segunda – feira 

um ensaio geral e convida toda a 
comunidade. O evento é no anti-

go campo do ARAR. Além da bate-
ria todos os seguimentos vão estar 
presentes.

A Ceesma já definiu os dias 13 
e 14 de fevereiro para o ensaio 
no sambódromo das escolas do 
Grupo Especial.

Vila da Barra
Primos da Ilha

Andanças de Cigano
Reino Unido

Aparecida
A Grande Família

Alvorada
Vitória Régia

Detran
Na Folia

O Departamento de 
Transito do Amazo-
nas – Detran-Am ini-
cia hoje nos ensaios 
das escolas de sam-
ba do grupo espe-
cial, uma campanha 
de conscientização. 
Se beber, não dirija. 
A finalidade é evitar 
acidentes durante a 
folia de Momo.

Débora Oliver é Musa da 
Bateria da Escola de Samba 
Vitoria Régia, atual no ramo 
de vendas e malhar é seu 
hobby diário, para manter 
a forma. Promete muita 
simpatia a frente da bateria.

Marcelo Generoso de 
Nome e de Coração é o 
enredo da Império do 
Hawai, para o carnaval 
desde ano. Generoso 
como é conhecido 
é empresário e 
comunicador. O desfile 
vai ser de peso!

 Gilmar Ambrósio diretor de Harmonia da Escola Grande 
Família, tem muita experiência no setor é quer a escola da 
Zona Leste fazendo um desfile cadenciado, leve e sem correria!

Atuando sempre nos 
bastidores Alcelio 
Silva é conhecido 

como o “Rei das 
Faixas”.  Orgulhoso 

do trabalho que 
realiza, já assinou 

vários pavilhões de 
Porta Bandeiras de 
todos os grupos de 

carnaval de Manaus 
e Estandartes de 
danças regionais!

Lorranne Souza nascida 
e criada no carnaval é a 

Rainha de Bateria da Unidos 
do Alvorada. A bela jovem 

é estudante de direito e 
quer brilhar na passarela do 

samba. Arrocha Alvorada!

O carnavalesco 
Almir Nascimento 
assina suas 
criações 
em quatro 
agremiações 
esse ano. No 
grupo de Acesso 
A – Dragões 
do Império e 
Presidente 
Vargas. No acesso 
B Balaku Blaku 
e no Especial 
a Mocidade de 
Aparecida.

A feijoada da Harmonia 
do Reino Unido 
acontece neste sábado 
na quadra da escola. 
O evento vai ter como 
atração nacional 
Cacique de Ramos um 
dos mais tradicionais 
blocos carioca. O 
evento é pilotado pelo 
competente Clemilton 
Pinto “O Peara”, 
sinônimo de sucesso!

Inclusão 
Social

Por um mundo 
mais acessível e hu-
mano: Vitoria Régia 
a nossa especiali-
dade é ser especial 
.Esse é o enredo. A 
escola vai abordar a 
Inclusão social e o 
respeito , para o de-
senvolvimento de 
toda a sociedade. Alô  
Praça 14!

Cacique De Ramos
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TV Tudo

Por: Flávio Ricco  |  Colaboração: José Carlos Nery

Bate Rebate
· Renato Modesto, autor, com traba-

lhos na Globo e na Record, retoma sua 
carreira de ator no elenco da comédia 
“O Vison Voador”...

· ... Ao seu lado, Oscar Magrini, Rosi 
Campos, Marcello Iazette, Carla Paga-
ni, Adelita Del Sant e Simone Zucato...

· ... Estreia no dia 13 de fevereiro, 21h, 
no Teatro Raul Cortez, em São Paulo. 
Adaptação de Marcos Caruso e direção 
de Léo Stefanini.

· Repórter Bruna Carvalho, que dei-
xou a CNN Brasil em dezembro, está 
agora na TV Câmara – Rio.

· Bernardo Ramos se junta ao novo 
projeto da Placar, ao lado de Leandro 
Quesada e Felippe Facincani.

· “Santo Maldito”, série do Star+ com 
Felipe Camargo, tem estreia definida 
para 8 de fevereiro.

· Há uma “febre” de musicais nos pal-
cos de São Paulo. “Once”, com estreia 

dia 17 de março no Teatro Villa Lobos, 
será mais um...

· ... E terá em seu elenco, Lucas Lima, 
o marido da Sandy, Bruna Guerin, Theo 
Cochrane, entre outros.

· Daniela Albuquerque retoma nesta 
segunda-feira as gravações do seu 
“Sensacional”, na Rede TV!...

· ... Quanto a Luciana Gimenez, não há 
ainda nenhuma previsão. Ela continua se 
recuperando do acidente sofrido na neve.

C´est fini
Marê, personagem de Camila Queiroz 

em “Amor Perfeito”, próxima novela 
das 18h, vai ser um tipo à frente do 
seu tempo.

A trama é ambientada na década de 
1940, com comecinho nos anos 1930, e 
Marê será a única menina de um time 
de futebol.

Então é isso. Mas amanhã tem mais. 
Tchau!

A insistência em tornar 
obrigatória a execução do 
Hino Nacional, mesmo onde 
não há essa necessidade, só 
tem contribuído para torná-
-lo, junto a muitos, cada vez 
mais trivial e desimportante.

Nos campos de futebol 
principalmente.

Torcida nenhuma respeita. 
Ao contrário, em todo e qual-
quer estádio, em meio a sua 
execução, a grande maioria 

dos torcedores continua gri-
tando o nome do time ou um 
a um dos seus jogadores.

Domingo passado, no 
Allianz Parque, transmissão 
da Record, e como acontece 
em todos os jogos naque-
la arena, a letra do hino foi 
substituída pelo nome do 
time da casa. Um sinal de 
profundo desrespeito com 
um dos quatro símbolos da 
nossa República.

Em vez de um momento 
que se exige completa reve-
rência, passou a ser vulgari-
zado.

Aliás, muito ao encontro 
ou que lembra aquilo que 
Nelson Rodrigues dizia: “no 
Maracanã vaiam até minuto 
de silêncio”.

Em relação ao nosso Hino 
Nacional, nos campos de fu-
tebol, é só isso que está fal-
tando. 

João Raposo/SBT

Combinado assim

Com toda a equipe ainda em 
férias, Luciano Huck vai reini-
ciar os trabalhos do “Domin-
gão”, com programa ao vivo, 
no dia 5 de fevereiro.

Daí em diante gravações nas 
tardes de quinta-feira.

Cotada

 Marina Ruy Barbosa, há 
algum tempo afastada das 
novelas, está nos planos da 
Globo para um dos principais 
papéis de “Fuzuê”, do Gustavo 

Reiz, fila das 19h.
Convite feito. Mas nada sa-

cramentado ainda.

 Musical

 A cantora e atriz Leilah 
Moreno foi aprovada para 
viver Rachel Marron em “O 
Guarda-Costas”. Também no 
elenco, Fabricio Gorziza, Ta-
lita Cirpriano, Marcelo Góes, 
entre outros.

O musical tem estreia mar-
cada para o dia 16 de março, 
no Teatro Claro, em São Pau-
lo.

Presta atenção

 A Globo, que já teve o re-
make de “Pantanal”, vai fazer 
a mesma coisa com “Renas-
cer” e ainda tem uma novela 
do Benedito Ruy Barbosa, “O 
Rei do Gado”, no “Vale a Pena 
Ver de Novo”.

O que se sabe é que traba-
lhos de outros dos seus vete-
ranos autores também estão 
em processo de análise, para 
novas versões.

 Não deixa de ser

 O fato de se pensar, cada 
dia mais, na produção de re-
makes, além de uma forma 
de valorizar o que foi feito no 
passado, também demons-
tra que a “aposentadoria” de 
muitos desses autores foi 
precipitada.

Ou da falta que estão fa-
zendo, diante das dificulda-
des apresentadas.

 Passo errado

 O “RG”, se novo ou antigo, 
também para autores é o que 
menos deveria contar. E a 
Globo errou por aí.

Várias deles, entre Walther 
Negrão, Aguinaldo Silva e Síl-
vio de Abreu, ainda poderiam 
estar prestando excelentes 
serviços. E também contribuir 
de maneira bem importante 
na formação dos novos. Só 
que não.

 Nada em vista

 A princípio nada será mo-
dificado na programação do 
SBT, especialmente nesses 
primeiros meses do ano.

Na faixa da noite, depois do 
jornal, novelas e o programa 
do Ratinho.

 Mesmo sistema

 Aliás, já de alguns anos, o 
programa do Ratinho é re-

alizado em sociedade com 
o SBT. A televisão, da parte 
dela, entra como exibidora e 
ele responsável pela produ-
ção.

Dizem até que, diante das 
atuais condições da sua TV, 
em Curitiba, e tudo que foi 
construído e montado lá, nem 
existe mais a necessidade de 
continuar fazendo seu pro-
grama em São Paulo.

 Mas não é?

 Por favor, intenção zero de 
se meter na vida de ninguém, 
mas por todo noticiário que 
existe, parece que não tem 
nenhum outro caso tão mal 
resolvido como da Luana Pio-
vani e Pedro Scooby.

Um meio de vida dos dois. 
Não passa uma semana ba-
tida, sem o aparecimento de 
uma nova treta. Agora é ele 
processando ela.

 Instalações

 Nos Estúdios da Quanta, 
na Vila Leopoldina, em São 
Paulo, a Paramount está 
construindo toda a sua base 
de serviços e que irá utilizar 
na realização dos seus traba-
lhos esportivos.

Sem dúvida, possui uma 
das melhores estruturas.

 Banho de loja

 Tereza, personagem de 
Clarissa Pinheiro, ganha um 
novo visual em “Mar do Ser-
tão”, novela das 18h da Globo.

Ela agora é a nova milio-
nária de Canta Pedra, após a 
descoberta de petróleo nas 
terras dos Timbó.

Tereza passa por uma 
grande transformação com 
a ajuda de Xaviera (Giovana 
Cordeiro).

Por que permitir desrespeito ao Hino 
Nacional nos campos de futebol?
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TRABALHO
Ofereço-me para trabalhar como motoqueiro, possuo condução própria, 
sou habilitado A-B. Fone (92) 99608 - 2646

Idelvando Raimundo dos Santos

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

 Felisberto Sarkis Calacino Filho – ‘’ Fazenda Santa Tere-
zinha’’ – torna público que recebeu do IPAAM, a Licença de 
Operação n.° 067/05-07, que autoriza a operação da atividade 
de suinocultura, em uma área de 5,3ha, no imóvel denomina-
do ‘’ Fazenda Santa Terezinha’’, localizada na BR-174, km 15, 
Ramal Mete Marcha, Km 2,5, M.E, Fazenda Santa Terezinha, 
Manaus – AM, para Suinocultura, com validade.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

 Felisberto Sarkis Calacino Filho – ‘’ Fazenda Santa Tere-
zinha’’ – torna público que recebeu do IPAAM, A Licença de 
Operação n.° 020/19-02, autoriza a operação da atividade de 
Agroindústrias (abatedouro de suínos) em uma área de 0,2 
há, inserida no imóvel denominado ‘’ Fazenda Santa Terezi-
nha’’, localizada na Rodovia BR-174,  km 15, M.E, Ramal Mete 
Marcha, km 2,5, M.E, Fazenda Santa Terezinha, Manaus-AM, 
para Agroindústrias, com validade de 02 Anos.


